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З а  в ы с о к у ю  
производительность труда!

Советский народ отмечает в эти дни 
блестящую победу блока коммунистов и 
беспартийных на выборах в Верховный 
Совет СССР. С новыми силами, с огром
ным патриотическим воодушевлением бе
рутся советские люди за выполнение 
больших и почетных задач, поставлен
ных Коммунистической партией и Совет- 
еким правительством.

Подготовка к выборам ознаменовалась 
широким размахом всенародного социали
стического соревнования, многочисленны
ми трудовыми успехами коллективов 
предприятий и строек промышленности и 
транспорта. Радостны вести о том, что 
обязательства, взятые в честь выборов, 
претворены в жизнь. Металлурги Рустави, 
шахтеры Ткибули, обувщики Кутаиси, 
шиферники Каспи добились в предвыбор
ные дни нового значительного роста вы
пуска продукции. Вместе с коллективами 
других передовых предприятий республики 
они стремятся сейчас закрепить достигну
тые успехи. По инициативе передовиков 
предвыборного соревнования разверты
вается социалистическое соревнование за 
новые производственные успехи.

Обязались досрочно выполнить четырех
месячные планы коллективы чиатурского 
рудника имени Ленина, тбилисской ме
бельной фабрики, сухумского кожевенно
обувного комбината и других предприя
тий различных отраслей промышленности 
Грузии. Всю силу своей творческой энер
гии производственные коллективы напра
вляют на выполнение выдвинутых пар
тией и правительством задач в деле обес
печения непрерывного роста и совершен
ствования социалистического производ
ства, как основы укрепления могущества 
нашей Родины н повышения материаль
ного благосостояния народа.

Большую работу должны проделать 
сейчас партийные организации. Они ося
заны широко разъяснять задачи дальней
шего развертывания социалистического со
ревнования, возглавить растущую творче
скую инициативу масс.

Главным, решающим звеном дальней
шего подъема и всестороннего развития 
народного хозяйства является всемерное 
повышение производительности труда во 
всех отраслях социалистического произ
водства. Партийные организации обяза
ны неустанно разъяснять, что без серьез
ного и непрерывного роста производи
тельности труда нельзя успешно добиться 
значительного и быстрого повышения 
благосостояния советского народа.

Коммунистическая партия исходит из 
гениального указания В. И. Ленина о 
том, что произ'водительность труда —  это, 
в последнем счете, самое важное, самое 
главное для победы нового общественного 
строя. Великий продолжатель бессмертно
го дела Ленина —  И. В. Сталин говорил, 
что социализм победит потому, что может 
дать более высокие образцы труда, бо
лее высокую производительность труда, 
может дать обществу больше продуктов 
и может сделать общество более бо
гатым, чем капиталистическая система 
хозяйства. На путях борьбы за неуклон
ное повышение производительности труда 
советским народом, под руководством 
Коммунистической партии, достигнуты 
значительные успехи. Так, за последние 
25 лет производительность труда вырос
ла в промышленности примерно в 6 раз, 
в строительстве и на железнодорожном 
транспорте —  в 3 с половиной раза. Но, 
как учит партия, эти серьезные успехи 
являются недостаточными в свете ны
нешних задач максимального удовлетво
рения растущих материальных потребно
стей нашего народа. Мы можем и долж
ны добиться дальнейшего значительного 
подъема производительности общественно
го труда, чтобы еще энергичнее двинуть 
вперед социалистическое производство, 
создать обилие материальных благ 
стране, еще успешнее решать задачи эко
номического соревнования с наиболее раз
витыми капиталистическими странами.

Важнейшими средствами к новому 
подъему производительности труда явля
ются всемерное совершенствование и раз
витие мощной технической базы во всех 
отраслях народного хозяйства, дальней
шее внедрение механизации трудоемких 
работ и электрификации, неустанная за
бота о повышении культурно-техническо
го уровня наших многочисленных квали
фицированных кадров, овладевших слож
ной техникой, и, наконец, дальнейшее ре
шительное улучшение организации про
изводства и труда.

В выступлении товарища Г. М. Мален
кова на собрании избирателей Ленинград
ского округа г. Москвы было подчеркну
то, что неотложная задача состоит в том, 
чтобы забота о значительном повышении 
производительности труда на деле стала 
центром всей практической работы по 
руководству дальнейшим развитием на
родного хозяйства. Дело сейчас за тем, 
чтобы развернуть широкое, подлинно на
родное движение за значительный подъ
ем производительности труда на всех 
фронтах нашего великого строительства.

Социалистическому соревнованию пред
стоит сыграть большую роль в деле 
мобилизации творческой активности масс 
на борьбу за дальнейший рост произво
дительности труда. Нужно поэтому, что
бы партийные, профсоюзные, хозяйствен
ные организации улучшили руководство 
соревнованием, сделали все для того, что
бы производительность труда в промыш
ленности, строительстве и на транспорте 
неуклонно шла в гору. На предприятиях 
и стройках Грузии в этой области много 
серьезных недочетов и неиспользованных 
резервов. Возьмем, например, Закавказ
ский металлургический завод и шахты 
«Ткибулугля», которые, в целом, в пред
выборные дни работали успешно. Здесь 
есть еще часть рабочих, особенно моло
дых, которые не выполняют заданий, не 
изжиты недочеты в организации труда и 
производства, значительны простои обо
рудования. Не будь всего этого —  сред
ний показатель производительности труда 
был бы выше. Но дело не только в циф
рах, характеризующих производительность 
труда. Важно то, что за этими цифрами 
стоят материальные результаты труда. 
Повышая производительность, руставские 
металлурги и ткибульекпе шахтеры мо
гут дать стране больше стали, проката, 
угля.

За показателями производительности 
труда наши партийные, хозяйственные и 
профсоюзные организации должны уметь 
видеть положение дел на любом участке 
производства. Нужно тщательно анализи
ровать эти цифры. Такого глубокого ана
лиза, видимо, нет в Министерстве про
мышленности строительных материалов 
Грузинской ССР. На целом ряде пред
приятий министерства производитель
ность труда низка, отстает от современ
ных, растущих требований. Передовой 
метод скоростного обжига кирпича, пред
ложенный мастером Воронежского завода 
т. Дувановым и дающий возможность 
резко поднять выпуск кирпича, внедряет
ся крайне медленно.

Улучшить руководство социалистиче
ским соревнованием за достижение высо
кой производительности труда —  это
значит бороться с формализмом, с писа
ниной, с канцелярщиной на производ
стве, больше оказывать живой, практиче
ской помощи рабочим и работницам в 
выполнении заданий и взятых обяза
тельств. У нас выросли замечательные
передовики производства, у нас растут и 
вырастут новые —  таков непреложный 
закон нашей жизни!

Советские люди —  творцы, строители 
новой жизни. Их самоотверженному, па
триотическому труду наша Родина обяза
на своим могуществом, своей славой.
Можно не сомневаться в том, что под 
руководством Коммунистической партии 
советские люди, борясь за дальнейший 
рост производительности труда, еще боль
ше умножат богатства любимой Родины, 
добьются новых успехов в строительстве 
коммунизма.

Заявление Советского Правительства 
об отношениях между Советским Союзом 

и Германской Демократической Республикой

—  Передовики соревнования

Правительство Советского Союза неизменно руковод
ствуется стремлением содействовать урегулированию герман
ской проблемы в соответствии с интересами укрепления 
мира и обеспечения национального воссоединения Германии 
на демократических основах.

Этим целям должно служить проведение практических 
мер по сближению Восточной и Западной Германии, осуще
ствление свободных общегерманских выборов, заключение 
Мирного Договора с Германией.

Несмотря на усилия Советского Союза, на недавно со
стоявшемся Берлинском совещании Министров Иностранных 
Дел четырех держав не было предпринято каких-либо ша
гов для восстановления национального единства Германии и 
заключения Мирного Договора.

Ввиду такого положения и в результате переговоров, 
которые Советское Правительство провело с Правительством 
Германской Демократической Республики, Правительство 
СССР признает необходимым уже теперь, до объединения 
Германии и заключения Мирного1 Договора, предпринять 
дальнейшие шаги, идущие навстречу интересам германского 
народа, а именно:

1. Советский Союз устанавливает с Германской Демо
кратической Республикой такие же отношения, как и с 
другими суверенными государствами.

Германская Демократическая Республика будет свободна 
решать, по собственному усмотрению, свои внутренние и 
внешние дела, включая вопросы взаимоотношений с Западной 
Германией.

2. За Советским Союзом остаются в Германской Демо
кратической Республике функции, связанные с обеспечением 
безопасности, вытекающие из обязательств, возложенных на 
СССР по соглашениям четырех держав.

Советское Правительство приняло к сведению заявление 
Правительства Германской Демократической Республики о 
том, что оно будет соблюдать обязательства, вытекающие для 
Германской Демократической Республики из Потсдамского со
глашения о развитии Германии, как демократического и ми
ролюбивого государства, а также обязательства, связанные с 
временным пребыванием советских войск на территории ГДР.

3. Наблюдение за деятельностью государственных органов 
Германской Демократической Республики, осуществлявшееся 
до сих пор Верховным Комиссаром СССР в Германии,—  от
меняется.

В соответствии с этим функции Верховного Комиссара 
СССР в Германии ограничиваются теми вопросами, которые 
связаны с указанным выше обеспечением безопасности и 
поддержанием соответствующих связей с представителями 
оккупационных властей США, Англии и Франции по вопро
сам общегерманского характера, вытекающим из согласован
ных решений четырех держав о Германии.

Правительство СССР считает, что существование «Окку
пационного статута», установленного для Западной Германии 
Соединенными Штатами Америки, Англией и Францией, не 
только несовместимо с демократическими принципами и на
циональными правами германского народа, но в настоящих 
условиях, затрудняя сближение между Западной и Восточной 
Германией, является одной из главных препон на пути на
ционального воссоединения Германии.

Самолеты на подкормке 
озимых

Наступили погожие дни. На полях 
Тедавского района идет подкормка всхо
дов озимой пшеницы минеральными удо
брениями. Часть этой работы выполняет 
Грузинское территориальное управление 
гражданского воздушного флота.

Посевы телавских колхозов подкармли
ваются с двух самолетов. Каждый летчик 
совершает по 45— 50 вылетов в день. За 
один вылет летчик подкармливает один 
гектар посевов.

Сейчас подкормка всходов везется в 
колхозах сел Курдгедаури, Шалаури, 
Вардисубани, Гулгула и Кондоли. Четко 
работают пилоты Р. Благонравов и 
Р. Мальцев. За 15 рабочих дней они 
подкормили свыше 1.400 гектаров ози
мой пшеницы.

Летчики помогают провести важнейшее 
агромероприятие в самые лучшие сроки и 
высвободить сотни колхозников для других 
работ.

М. М А ЗА Н А Ш ВИ Л И .

Не готовы к весеннему 
севу

В ахалкалакском колхове «Красный 
Октябрь» села Картиками плохо подгото
вились к весне. Артель не обеспечена се
менами овощных культур. Ремонт сельско
хозяйственного инвентаря не закончен. К 
вывозу удобрений на поля здесь еще не 
приступали.

В прошлом году в результате подобных 
же недостатков колхоз получил очень низ
кий урожай зерновых и овощных культур. 
Но старые ошибки, как видно, ничему не 
научили правление артели.

м. гиноян.

У махарадзевских цитрусоводов
МАХАРАДЗЕ, 25. (Корр. «Зари Восто

ка»). Коллектив Урекского цитрусоводче
ского совхоза 23 марта полностью закон
чил перекопку цитрусовых плантаций на 
площади 115,3 гектара, внес 1.713 тонн 
органических удобрений вместо заплани
рованных 1.650 тонн, а также 78 тонн 
суперфосфата я  15 тонн калийных удоб
рений. Четвертое производственное отделе
ние, возглавляемое агрономом К. Гуджа- 
бидзе, закончило эти работы еще 18 марта.

Хорошо работают бригады В. Кириленко 
и Ш. Гогичаишвили. Передовые цитрусо
воды В. Тршсупенко, В. Мосидзе, Л. Ка- 
рабанова и другие тщательно ухаживают 
за цитрусовыми насаждениями, выполняя 
дневные нормы на 130— 160 процентов.

Сейчас на плантации вносятся азоти
стые удобрения, ведется опрыскивание де
ревьев масляной эмульсией.

Коллектив совхоза принимает все ме
ры к тому, чтобы отлично закончить ве
сенние работы, добиться урожая не менее 
чем в 10 миллионов плодов, в том числе 
200.000 лимонов и апельсинов.

Успешно ведут весенние работы на цит
русовых плантациях колхозники артели

имени Ленина села Натанеби, которой ру
ководит депутат Верховного .Совета СССР 
Г. Цитлидзе. Перекопка почвы и внесение 
минеральных удобрений здесь уже прове
дены на площади 280 гектаров из 326.

Натанебский колхоз имени Ленина в 
этом году должен заложить новые цитрусо
вые насаждения на площади 15 гектаров. 
К 23 марта в артели произвели посадку 
на площади в 4,5 гектара. Колхозники 
В. Перадзе, Д. Читадзе, Г. Миминошвили, 
Я. Гуджабидзе и другие значительно пере
выполняют дневные нормы посадки.

Хуже обстоит деле в районе с внесением 
органических удобрений на цитрусовые 
плантации. Следует отметить, что колхо
зам Махарадзевското района не хватает по 
крайней мере 3.000 тонн органических 
удобрений. Такое положение создалось в 
результате того, что колхозы из-за слабо
сти кормовой базы вынуждены содержать 
основную часть скота в друтих районах 
республики.

Кроме того, имеющиеся удобрения теря
ют свои качества вследствие отсутствия в 
колхозах навозохранилищ и жижесборни
ков.

Р а в н я т ь с я  н а  п е р е д о в ы х
Досрочно закончив ремонт тракторов, 

механизаторы Аспиндзской МТС вышли в 
поле. Бригада комсомольца Г. Беридзе обя
залась провести все сельскохозяйственные 
работы на высоком агротехническом уров
не, перевыполнить план по урожайности 
сельскохозяйственных культур, вспахать в 
обслуживаемых колхозах 2.300 гектаров 
вместо запланированных 1.500, сэконо
мить 3 тонны горючего.

Передовые трактористы МТС тт. Маму- 
кашвили, Лазаренко и другие успешно вы

полняют и перевыполняют дневные нормы.
Однако не все артели готовы в полевым 

работам. Ряд колхозов не обеспечен семе
нами яровых культур. Колхозы сел Чоба- 
рети, Пдумала, Хергвиси не имеют конди
ционных семян ячменя, колхозы сел Ацк- 
вита и Дзвели не обеспечены семенами 
яровой пшеницы.

В районе затягивается вывоз на поля 
местных удобрений: вывезено только
9.765 тонн навоза из запланированных 
50.000 тонн.

У овощеводов ортачальского колхоза 
имени Махарадзе Гареубанского райо
на— горячая пора. Соревнуясь с тимонин- 
скими колхозниками из Подмосковья, ор- 
тачальцы борются за высокие урожаи 
помидоров, огурцов и других овощей и 
зелени.

Хорошо понимая, что основа высокого 
урожая закладывается именно сейчас, 
ортачальцы стремятся провести весенние 
сельскохозяйственные работы на огоро
дах в сжатые сроки и на высоком агро-̂  
техническом уровне. Широко разверну
лось социалистическое соревнование меж
ду бригадами и звеньями, между отдель
ными колхозниками. Значительных успе
хов добился в соревновании опытный 
овощевод звеньевой Поликарп Мелкадзе. 
Руководимое им звено уже полностью за
вершило сев помидоров, баклажан и пер
ца в парниках. Для выращивания по
мидоров в открытом грунте заготовлено 
40.000 кольев, двадцать тонн органиче
ских удобрений.

Успешно идут работы и на переходя
щих посевах овощей — лука, ранней 
капусты, цицматы, шпината, »киндзи, пе
трушки и другой зелени. Звено завер
шило первую прополку посевов лука, а 
также подкормку зелени.

* * »
Н а  с н и м к е :  звеньевой ортачальско

го колхоза П. Мелкадзе проверяет ка
чество рассады.

Фото М. Квирикашвили.

В  горном колхозе
С большим воодушевлением трудятся в 

эти дни волховники отдаленного горного 
села Елтури Сталинирского района.

В нынешнем году колхоз должен за
сеять 22 гектара яровой пшеницей сорта 
«Дика» и 48 гектаров кукурузой. Члены 
артели тщательно готовятся к весенним 
работам —  семенной материал доведен до 
к о н д и ц и и , отремонтирован сельскохозяй
ственный инвентарь. На участки, выде
ленные под посевы яровых культур, вне
сено большое количество местных удобре
ний.

В нынешнем году весенние сельскохо
зяйственные работы здесь в основном бу
дут проведены с помощью живого тягла. 
Поэтому колхозники заботливо ухажива
ют за рабочим скотом.

В подготовке к весне особенно отлича
ются И. Гобозов, В. Гиголова, А. Абаев и 
другие. В бригадах и звеньях широко раз
вернулось социалистическое соревнование 
за получение высокого урожая.

С. Ц О Т Н И А Ш ВИ Л И .
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. УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ CGP
О П РИ С В О ЕН И И  Т БИ Л И С С КО М У  Л И Т ЕЙ Н О -М ЕХ А Н И Ч ЕС К О М У  

ЗА В О Д У  ГЛ А ВН О ГО  У П Р А В Л Е Н И Я  Т Р У Д О В Ы Х  Р Е З Е Р В О В  
П РИ  С О В ЕТ Е  М И Н И С ТРО В  СССР И М ЕН И  КАМ О

Присвоить Тбилисскому литейно-механическому заводу Главного управления 
трудовых резервов при Совете Министров СССР имя Камо (Тер-Петросян) и впредь 
именовать его «Тбилисский литейно-механический завод имени Камо».

Председатель Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
М. Ч У Б И Н И Д ЗЕ .

Секретарь Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
Т. К В Л И В И Д З Е .

г. Тбилиси. 25 марта 1954 г.

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР
О Н А ЗН А Ч ЕН И И  ТОВ. Т В А Л Ч Р Е Л И Д З Е  Г. Г. 

М И Н И С ТРО М  ГО С У Д А РС Т ВЕН Н О ГО  КО Н ТРО Л Я  
ГР У З И Н С К О Й  ССР

Назначить тов. Твалчрелидзе Георгия Григорьевича Министром государственного 
контроля Грузинской ССР.

Председатель Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
М. Ч У Б И Н И Д ЗЕ .

Секретарь Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
- Т. К В Л  И ВИ Д ЗЕ .

г. Тбилиси. 3 марта 1954 г.

В Москве создается и скоро 
будет пущено предприятие,
предназначенное для- изготов
ления весьма своеобразной,
продукции— климата. Для этого предприя
тия, названного «лабораторией искусствен
ного климата», выстроен просторный изящ
ной архитектуры дом.

Чтобы проверить в естественных усло
виях приспособленность того или иного ра
стения к определенному климату, требует
ся, понятно, длительное время. Между тем, 
темпы развития сельского хозяйства в на
шей стране, задача освоения под посевы 
миллионов гектаров земель в новых райо
нах требуют незамедлительного ответа на 
вопрос — какие же культуры в данных ус
ловиях принесут наилучший урожай, как 
переносят они зиму, устойчивы ли к засу
хе, сколь требовательны к влаге и т. д.

Лаборатория, приближающаяся по своим 
масштабам к современной фабрике, пред
назначена для воспроизведения самых раз
нообразных климатических условий — от 
самых южных до самых северных.

Машинное отделение лаборатории, по
мещающееся в подвальном этаже, должно 
обеспечить в интересах того или иного 
опыта сказочно быструю смену «погоды». 
Жаркое дыхание суховеев может быть 
сменено влажным тропическим воздухом, 
заморозками, оттепелью или умеренным 
климатом. Все эти превращения легко до
стигаются действиями специальных машин, 
связанных общим автоматическим пультом 
управления.

Одной из основных задач лаборатории 
искусственного климата является определе
ние морозостойкости различных растений 
и их сортов, а также изучение тех изме
нений, которые происходят в тканях расте 
ний при их замерзании. Для этого в од
ном из залов лаборатории установлено 
шесть холодильных шкафов. В  трех из них 
можно получать любые температуры до 
— 10 градусов. Здесь будет определяться мо
розостойкость яровых и субтропических 
культур. В  других шкафах можно устанав
ливать температуры до —  30 градусов и 
до —  50 градусов и, наконец, самые низ-

Ф А Б Р И К А  К Л И М А Т А
кие* температуры, какие встречаются на 
земле, до —  70 градусов. Все холодильные 
шкафы снабжены вентиляцией для получе
ния равномерной температуры, регулятора
ми для автоматического поддержания за
данной температуры и электрическими са
мописцами.

Как  известно, особенно губительно влия
ют на южные теплолюбивые плодовые де
ревья внезапные заморозки. Они часто яв
ляются причиной гибели завязей плодов 
апельсиновых, лимонных, персиковых, ман
дариновых садов. К  холодному времени го
да растение подготавливается, в нем проис
ходит, как говорят физиологи, процесс 
«закаливания». Заморозки же застают ра
стение врасплох, не закаленным, безза
щитным и губят его.

Советские ученые пришли на помощь 
плодовым деревьям, находя все новые спо
собы их зашиты. Лучший среди них — 
предохранение от заморозков цитрусовых 
садов с помощью сжигания брикетов бес
пламенного горения.

В  лаборатории отведены специальные 
комнаты, где можно создавать любую тем
пературу до 8 градусов ниже нуля, вызы
вать внезапно или медленно наступающие 
холода, выдерживать подолгу растение на 
морозе, переносить его из холода в теп
ло и обратно.

Лаборатория позволит ставить такие 
опыты, которые до сих пор не могли быть 
осуществлены. Например, оборудованы че
тыре комнаты, рассчитанные на одновре
менное наблюдение за воздействием четы
рех разных типов погоды на развитие ра
стения. Переходя из одной комнаты в дру
гую, исследователь наблюдает за тем, как 
развивается, например, новый сорт пшени
цы в условиях Подмосковья и Казахстан 
Украины и Сибири. В  этих же отделах ла
боратории можно воссоздать различные ти 

I пы засухи и выяснить природу засухо
устойчивых растений.

На фабрике климата человек не только

по своему усмотрению «включает и выклю
чает» зиму, вызывает, словно по волшеб
ству, порывистый ветер, легкий бриз или 
тихую знойную летнюю погоду. Продолжи
тельность дня и ночи также берутся под 
контроль науки. Для этого служат светлые 
и темные комнаты, искусственное освеще
ние разной силы и свойства, различные при
способления, предоставляющие растению 
длинные или короткие дни и ночи.

Для продвижения растения в новые 
районы чрезвычайно важно знать его от
ношение к длине дня. Так, например, уже 
установлено, что все наши злаки и многие 
луговые травы принадлежат к растениям 
длинного дня. Это говорит о том, что их 
легко продвигать на север. Используя бо
лее длинный летний день северных широт, 
они успешнее развиваются и успевают со
зреть в течение короткого северного лета.

Интересно устройство так называемой 
«операционной». Здесь поддерживается, 
как и положено в операционной, стериль
ная обстановка. Она необходима растениям, 
которые так же легко заболевают и пора
жаются инфекцией, как и животные орга
низмы. Здесь, в этих тщательно изолиро
ванных и обезвреженных помещениях, уче
ные в белых халатах приступают к  тон
чайшим операциям над отдельными частя
ми растений — корнями, стеблями, плода
ми. Особые установки предназначены для 
поддержания различного температурного 
режима, отдельно для надземных частей 
растения и его корней.

Особо регулируется температура почвы, 
играющая большую роль в развитии кор
невой системы. Воспроизводятся такие ус
ловия внешней среды, при которых темпе
ратура вокруг подземной части растения 
отличается от «погоды» вокруг плода. Вот 
растущая завязь томата помещается в ша
рообразный сосуд с двойными стенками, 
между которыми протекает вода опреде 
ленной температуры, допустим плюс 10 гра
дусов, а его сосед— такой же томат по

падает в термостат с темперач 
турой плюс 20 градусов. Этот 
опыт покажет, как будут разч 
виваться одинаковые плоды од

ного и того же растения при разных темпе
ратурах, как они воздействуют на круп
ность плода, на накопление в нем пита
тельных веществ и т. д.

В  лаборатории созданы отделы для ре-' 
гулнрования светового режима. К  этому 
приспособлено, в частности, своеобразное 
устройство потолка. Он сплошь стеклян
ный, состоящий из двух рядов зеркальных 
стекол, между которыми беспрерывным по
током движется вода. Она поглощает из
лишнее тепло, излучаемое лампами, мощ
ностью 500 ватт каждая, которые располо
жены в куполе под стеклянным потолком. 
Внутри помещения используются также 
лампы дневного света, неоновые, стеклян
но-ртутные и другие.

В  лаборатории устроена особая ветровая 
комната, где можно создавать ветер раз
ной силы, и дождевальная, где будут 
устраиваться дожди разной продолжитель
ности и с различной величиной капель.

Всего в лаборатории установлено 309 
электромоторов, имеется 33 климатических 
помещения и 43 холодильные машины.

Сейчас, ранней весной, в одной из оран
жерей новой лаборатории тяжело свисают 
с ветвей бледножелтые лимоны. А  в дру
гих помещениях усиленными темпами за
вершаются строительные работы, чтобы 
этим летом фабрика климата начала дей
ствовать. Ее  выводы необходимы практи
кам сельского хозяйства, прибывшим в 
Казахстан, Сибирь, Поволжье и другие ме
ста, где осваиваются целинные земли. 
Примера и руководства от столичной лабо
ратории ожидают научные работники опыт
ных станций и лабораторий Ташкента, Су
хуми, Томска, Саратова.

Изучая и переделывая природу растений, 
советские ученые помогают всенародному 
делу подъема сельского хозяйства, получе
нию во всех, самых разнообразных есте
ственных условиях высоких и устойчивых 
урожаев.

Л, М А Р К ЕЛ О В А .
Москва.
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XII с ъ е з д  В Л К С М
21 марта в Москве, в Большом Кремлев

ском дворце па X II съезде ВЛКСМ про
должалось обсуждение доклада о работе 
пионерской организации имени В. И. 
Ленина.

На утреннем заседании первой выступи
ла секретарь ЦК ЛКСМ Грузим тов. Васа- 
дзе. Примерами из жизни Грузинской рес
публики она иллюстрирует огромную забо
ту Коммунистической партии и Советско
го правительства о подрастающем поколе
нии. До установления Советской власти во 
всем Закавказье было 20 средних школ, 
а сейчас только в Грузинской республике 
4.258 школ и 19 высших учебных заве
дений.

Тов. Ваеадзс останавливается на взаимо
отношениях педагогического коллектива и 
коллектива учеников. Мы часто видим, го
ворит она, оторванность педагогов от уче
нических организаций, часть учителей 
недооценивает их значение. Это происходит 
порой потому, что в стенах высших учеб
ных заведений будущим учителям не при
вивают навыков комсомольской и пионер
ской работы в школе.

Тов. Васадэе высказывает ряд критиче
ских замечаний в адрес отдела школ и се
кретаря ЦК ВЛКСМ тов. Тумановой, кото
рые плохо знают положение на местах, не 
оказывают помощи комсомолу республики 
в руководстве пионерской организацией, в 
подготовке пионервожатых.

Выступивший на съезде тов. Сурков, 
говорит оратор, цитировал стихи Маяков
ского. Маяковского мы знаем и любим, это 
наш лучший молодежный поэт, но почему 
у  поэтов сегодняшнего дня не нашлось 
таких стихов для выступления на съезде, 
которые взволновали бы нас так же, как 
Маяковский? Почему многие писатели и 
поэты забывают, что их произведения —  
это лучшее средство воспитания молоде
жи? Пора от слов перейти к делу.

Секретарь ПК ЛКСМ Белоруссии тов. 
Мартинович отметила, что принятые ком
сомольскими органами республики меры по 
улучшению состава старших вожатых пио
нерских дружин содействовали оживлению 
пионерской работы. Однако во многих шко
лах еще не чувствуется ро.ти комсомоль
ских и пионерских организаций.

Тов. Мартинович критикует Комитет по 
делам физкультуры и спорта и Министер
ство просвещения, которые не принимают 
мер на местах к улучшению физического 
воспитания детей, к обеспечению школ 
квалифицированными преподавателями фи
зической культуры. Союз советских худож
ников и Союз советских композиторов, го
ворит тов. Мартипович, не помогают сель
ским школам, районным Домам пионеров и 
детским секторам профсоюзных клубов в 
организации художественного воспитания 
детей.

Широка и необъятна наша Родина, го
ворит секретарь Приморского крайкома 
комсомола тов. Бусыгин. И в каждом 
уголке страны мы чувствуем повседневную 
заботу партии и правительства о детях. 
На организацию детского отдыха государ
ство ежегодно расходует большие средства. 
Пионеры и школьники Дальнего Востока 
имеют возможность живо и интересно про
водить летние каникулы пе только в своем 
крае, но и на берегу Черного моря.

Тов. Бусыгин подверг резкой критике 
журналы «Начальная школа», « Вожатый »_, 
которые не помогают сделать интересной 
пионерскую работу', а, наоборот, своими 
малопродуманными советами и консульта
циями иногда мешают вожатым и пионерам 
проявлять инициативу. Формально отно
сится к пионерской работе и Министерство 
просвещения РСФСР.

Секретарь Кировского обкома комсомола 
тов. Гирева рассказала о работе пионер
ских организаций области. В прошлом го
ду были проведены слеты юных пионеров, 
олимпиада творчества воспитанников дет
ских дрмов, звездный поход-эстафета по 
всем районам для изучения родного края, 
соревнования морских и авиационных мо
делистов.

Оратор останавливается на вопросах должались прения по докладу о Раболе 
подготовки и переподготовки учителей, ! пионерской организации имени В. а, 
ставит вопрос о том, чтобы в программы Ленина, 
учебных заведений было включено изуче
ние форм и методов работы учителя в 
пионерской организации, а также пред
усмотрена практика по пионерской работе.

Председательствующий сообщает, что 
съезд npmiiïu приветствовать юные пио-

На трибуне секретарь ПК ЛКСМ Эсто
нии тов. Толбаст. Наша республика, го
ворит он, одна из самых молодых в Со
ветском Союзе. 14 лет назад в буржуаз
ной Эстонии дети трудящихся не могли 
и мечтать об учебе в средних, а тем Go-
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неры Москвы. Под звуки пионерского лсе в высших учебных заведениях. Радо- 
марша, со знаменами в зал входят колонны стной и счастливой стала жизнь молоде- 
мальчиков и девочек в красных галету- ; всего народа в Советской Лсдонпи. 
ках. Юные натуралисты несут букеты В Республике осуществлено е^ательное 
живых цветов, снопы злаков, Фрукты и семилетнее образование. а е. пяти  горо- 
овощи, образцы своих изделий— модели ко- j длх респ) олнканского подч е
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съезда стоя восторженно аплодируют ма
леньким гражданам социалистической Ро
дины. йод сводами зала звучат взволнован
ные детские голоса:

От пионеров-лешпщев столицы, 
от москвичей, которым мало лет, 
двенадцатому съезду' комсомола 
нага пионерский пламенный привет!

Ьрусничкина. в значительной степени за 
висит от того, насколько активно и ра
зумно участвует в ней учитель. Иные 
классные руководители проявляют из
лишнее усердие, не в меру стараясь все 
делать за ребят —  составлять за них 
планы, готовить темы сборов и т. д. 
Другие учителя, наоборот, считают, что 
их дело заниматься обучением ребят, а 

Мальчики и девочки с гордостью гово- ( пионерская работа —  это обязанность 
рят о высоком звании пионера и комсо- ; вожатого. Нужно помочь педагогам в изу-
мольца, рассказывают о пионерских делах, 
делятся мечтой стать рабочими, инженера
ми, полеводами, трактористами... Свое вы
ступление пионеры заканчивают провоз
глашением славы любимой Родине, прави
тельству, партии. Ребята передают в пре
зидиум букеты цветов. Делегаты съезда 
провожают юных ленипцев бурными апло
дисментами.

Слово предоставляется секретарю Цент
рального Комитета Димптровского Союза 
народной молодежи Лучезару Аврамову, го
рячо встреченному делегатами.

Болгарская молодежь, говорит он, хра
нит и будет хранить, как зеницу ока, 
животворную болгаро-советскую дружбу—  
движущую силу нашего общественного 
развития, солнце и воздух для болгарского 
народа. Лучезар Аврамов передает съезду 
скульптурную композицию «Говорит Мос
ква». Она изображает группу болгарских 
партизан, * слушающих радиопередачу из 
Москвы.

Слово предоставляется секретарю ВЦСПС 
тов. Кузнецовой. Советские профсоюзы, 
говорит она, считают работу по коммуни
стическому воспитанию подрастающего по
коления одной из своих важнейших задач. 
При клубах, домах и дворцах культуры 
создано более 1.600 детских секторов и 
технических станций, 500 тысяч детей 
занимаются в художественных, техниче
ских и других кружках. При профсоюз
ных клубах открыто более тысячи дет
ских библиотек. Многие клубы установили 
тесную связь со школами, привлекли к 
работе актив из родителей и учителей.

Однако профсоюзные организации, гово
рит тов. Кузнецова, не используют в пол
ной мере возможности для оказания более 
активной помощи рабочим и служащим в 
воспитании детей, проходят мимо фактов 
безнадзорности ребят, нередко равнодушно 
относятся к нуждам шкод п к организа
ции культурного отдыха школьников. До
бровольные спортивные обгаеетва проф
союзов слабо ведут спортивно-массовую ра
боту среди детей, в результате чего дет
ские физкультурные коллективы пока еще 
малочисленны.

Опытом организации пионерской работы 
поделилась старшая пионервожатая Ново- 
черкасской средней школы Лг 19 тов. 
Петренко.

Тов. Петренко критикует работников 
обкома и ЦК ВЛКСМ за то, что они редко 
выезжают на места, плохо помогают пио
нервожатым практическими советами.

На утреннем заседании выступили так
же секретарь Уфимского горкома ВЛКСМ 
тов. Сатаев и секретарь Красноярского 
крайкома комсомола тов. Макеева.

* * *

ченпи пионерской работы.
Академия педагогических наук п Ми

нистерство просвещения, указывает тов. 
Брусничкина, слабо изучают и распро
страняют лучший опыт пионерской ра
боты.

Секретарь Костромского обкома ВЛКСМ 
тов. Куликов посвятил свое выступление 
вопросам обучения детей трудовым навы
кам.

Министр просвещения РСФСР тов. Каи- 
ров говорит, что в стране осуществлено 
в основном всеобщее обязательное семилет
нее обучение, в 120 городах РСФСР завер
шается переход к всеобщему десятилетнему 
образованию. Число учащихся в старших 
классах средних школ возрастет к концу 
пятилетки в пять раз.

Тов. Капров говорит, что Министерство 
просвещения пересмотрело действующие 
учебные планы, программы и учебники 
Новая программа разработана с учетом за
дач политехнического обучения и подго
товки учащихся к свободному выбору про
фессии, она разгружена от излишнего, вто
ростепенного материала.

Признав справедливой критику на съез
де в адрес Министерства просвещения, тов. 
Каиров заявил, что Министерство примет 
меры к улучшению своей работы.

Секретарь обкома ВЛКСМ Коми АССР 
тов. Бабиков говорит о необходимости 
улучшить физическую подготовку школь
ников. Оратор отметил, что в докладе тов. 
Тумановой не подняты многие вопросы пи
онерской работы, причиной чего является 
слабое знание положения дел на местах.

Секретарь Курского обкома комсомола 
тов. Озеров рассказал, что за годы, про
шедшие после XI съезда комсомола, в об
ласти построено 248 средних и семилет
них школ. Областная пионерская организа
ция объединяет в своих рядах почти всех 
учащихся. Большинство пионеров успешно 
учится, оправдывая высокое звание юных 
ленинцев. Вместе с тем пионерская работа 
во многих школах страдает однообразием.

Слово предоставляется секретарю ЦК 
Союза Трудовой молодежи Албании Тоди 
Любоня. Делегаты бурными аплодисмента
ми выражают свои теплые чувства к ал
банскому народу и его молодежи.

Оратор отмечает, что при бескорыстной 
дружеской помощи Советского Союза и 
стран народной демократии народ Албании 
добился серьезных успехов в хозяйствен
ном и культурном строительстве. Пусть 
Ленинский комсомол живет столько, сколь
ко живут горы, провозглашает Тоди Любо
ня и передает съезду подарок Союза Тру
довой молодежи Албания.

25 мартз XII съезд ВЛКСМ продолжает 
работу. (ТАСС).
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Как мы получаем высокие урожаи
чайного листа

Исторические решения сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС и постановление со
стоявшегося недавно Пленума ЦК КПСС 
о крутом подъеме всех отраслей сельско
го хозяйства являются развернутой про
граммой работ по дальнейшему укреп
лению совхозов и превращению их̂  в пе
редовые, высокорентабельные хозяйства.

Очхам>рский чайный совхоз, создан
ный в 1929 году на заболоченных, пу
стовавших некогда участках, —  крупное 
хозяйство. На его землях заложены сотни 
гектаров чанных плантаций, 5 гектаров 
тунга, 22,6 гектара бамбука, 7,5 гекта
ра плодовых садов и гектар виноград
ника. Эти ценные насаждения ограждены 
60 гектарами ветрозащитных полое и 
живой изгороди.

Культура чая занимает в нашем хо
зяйстве ведущее место. В последние годы 
коллектив очхамурских чаеводов добился 
сравнительно высоких урожаев. В прошлом 
году, например, было получено в среднем 
5.200 килограммов сортового листа с гек
тара.

Каким путем достигается высокая уро
жайность чайных плантаций?

Все агротехнические мероприятия мы 
проводим своевременно, широко внедряем 
в производство достижения советской 
сельскохозяйственной науки и опыт пе
редовых чаеводов.

В бригадах четко налажен труд, за 
чаеводами закреплены участки планта
ций. За перевыполнение всех видов ра
бот установлена прогрессивная оплата 
труда.

В совхозе широко развернуто социали
стическое соревнование как между отде
лениями и бригадами, так и внутри 
бригад. Налажен повседневный учет ито
гов соревнования, обеспечивается глас
ность его.

Все это, наряду с материальной заин
тересованностью чаеводов,, способствует 
повышению трудовой дисциплины, свое
временному и высококачественному про
ведению сельскохозяйственных работ.

Чаеводы совхоза уделяют большое вни
мание уходу за чайными плантациями. 
Своевременно, в строгом соответствии с 
правилами агротехники, проводятся зим
няя перекопка междурядий, подрезка и 
формовка кустов. Вся площадь плантаций 
в достаточной количестве удобряется тор
фом, весной и летом вносятся азотистые 
удобрения. За сезон проводится четырех
кратное мотыженне. Благодаря осущест
влению полного комплекса агротехниче
ских мероприятий изреженность планта
ций доведена до минимума; шпалеры 
имеют ровную густоту, кусты хорошо 
развиты. Все это благоприятно сказывает
ся на развитии лиственной системы, 
обеспечивает усиленную вегетацию и дает 
высокий урожай чайного листа.

На чайные плантации мы ежегодно 
вносим семь— восемь тысяч тонн торфо- 
компостов. Поскольку кусты чая не за
ражены сельскохозяйственными вредите
лями и болезнями, весь материал от под
резки кустов мы оставляем в междуря
дьях, и, таким образом, почва дополнитель
но обогащается большим количеством ор
ганической массы. В результате намного 
улучшается структура почвы, а приме
няемые минеральные удобрения дают 
большой эффект.

Особое вниманпе уделяется в совхозе 
правильной организации труда и своевре
менной уборке всего подошедшего листа.

Сентябрьский Пленум ЦК КПСС по
требовал превращения всех совхозов в 
высокодоходные хозяйства. Для достиже
ния этой цели рекомендуется перевести 
агроотделения на хозяйственный расчет.

У нас это мероприятие осуществлено. 
До перевода агроотделении на хозрасчет 
обычно не учитывались производимые 
затраты. В производственных бригадах 
слабо велась борьба за увеличение накоп
лений и использование внутренних ресур
сов совхоза.

Теперь же, после перевода всех шести 
отделений совхоза на хозрасчет, работа

Ш. Грдзелидзе.

значительно улучшилась, снизилась себе
стоимость продукции. За’ последние три 
года себестоимость чайного листа умень
шилась на 28,1 процента. Благоприятно 
сказался хозрасчет и на повышении уро
жайности плантаций. По сравнению с 
1951 годом сбор чайного листа с гектара 
возрос на 1.171 килограмм и достиг 
5.200 килограммов. Крупных успехов до
бились передовики нашего совхоза.

Производственная бригада, возглавляе
мая Н. Курлыкиной, на площади в 9,4 
гектара собрала по 7.585 килограммов 
листа с гектара.

Герой Социалистического Труда сбор
щица М. Стоякина с закрепленного за 
нею гектара плантаций получила 10.044 
килограмма чайного листа.

Коллектив совхоза в прошлом году 
выполнил план сбора чайного листа на 
103 процента. Государству было сдано 
2.600 тонн сортового листа, причем три 
четверти сбора принято первым сортом.

По итогам 1953 года совхоз получил 
в среднем с каждых 100 гектаров на
саждений 4.693.000 рублей денежного 
дохода.

В результате успешной деятельности все
го коллектива совхоза себестоимость од
ного килограмма чайного листа в 1953 
году снизилась против плана на 19 ко
пеек. Чистая прибыль от реализации чая 
составила 15 миллионов 300 тысяч руб
лей.

Чай —  трудоемкая культура.
Чайные хозяйства имеют свои специ

фические особенности. Работа на план
тациях происходит круглый год. Длитель
ный период продолжается уборка урожая. 
В марте, до подрезки чайных кустов, со
бирается грубый лист, который идет на 
изготовление кирпичного чая. Во время 
подрезки мы получаем материалы для вы
работки кофеина, а с конца апреля до 
октября снимается сортовой зеленый чай
ный лист. В  октябре— ноябре вновь соби
рается грубый лист, а в декабре— чайные 
семена. f

Особенно ответственным и напряжен
ным является период сбора и сдачи сор
тового листа на чайные фабрики.

Если во-время не собрать молодые чай
ные побеги —  флеши, опоздать с их
уборкой хотя бы на один день,— чайный 
лист грубеет, теряет качество.

Па один килограмм сортового _ чайного 
листа приходится примерно 2.500 фле
шей. Сборщицы чая обязаны строго со- 
блюдать агротехнические правила съема 
листа, каждую флешь надо сорвать от
дельно, стараться не нанести ни ей, ни 
кусту механического повреждения. На
рушение этих условий вызывает норчу 
продукции, задерживает последующий 
подход молодых побегов и, следовательно, 
снижает урожай чая.

Для дальнейшего развития культуры 
чая, повышения урожайности плантаций 
и увеличения сборов чая, а также для 
снижения себестоимости продукции осо
бенно важна механизация трудоемких ра
бот. Правда, в последние два— три года от
дельные виды работ на чайных план
тациях —  подрезка кустов, культивация 
междурядий, фумигация —  механизиро
ваны, по, к сожалению, самый трудоемкий 
процесс —  сбор чайного листа —  еще 
не механизирован.

Испытываемая сейчас чаеуборочная 
машина имеет существенные недостатки, 
требует конструктивных усовершенство
ваний и пока не удовлетворяет требова
ниям, предъявляемым к сбору чайного 
листа.

Отсутствие уборочной машины обязи- 
вает нас в период сбора чайного листа—• 
с апреля по сентябрь— иметь до 3.000 че
ловек рабочих.

Большое число рабочих, естественно, 
выдвигает вопрос о создании для людей 
нормальных жилищно-бытовых и куль
турных условий.

Имеющаяся сейчас в совхозе жилая 
площадь не может удовлетворить потреб
ности в ней. Кроме того, совхоз не имеет 
водопровода. Необходимо выстроить в сов
хозе здания больницы и клуба, оборудо
вать баню. Кроме того, надо позаботиться 
об обеспечении сборщиц чая спецодеждой.

В летние, теплые дни можно собирать 
чайный лист даже в дождливую погоду. 
Поэтому мы ставим вопрос об обеспече
нии сборщпц чая гамашами и непромокае
мыми плащами.

Устраняя недостатки, коллектив сов
хоза шире развернет борьбу за исполь
зование богатых резервов и возможностей 
своего хозяйства.

Проведя в лучшие сроки и на высоком 
агротехническом уровне весь цикл зимне
весенних работ на плантациях, мы созда
дим условия для дальнейшего повышения 
урожаев чанного листа. Мы ставим перед 
собой задачу —  в среднем с каждого 
гектара получить в этом году не менее 
5.500 килограммов листа.

Вызвав на соревнование работников 
старейшего в стране Чаквинского чайного 
совхоза, очхамурцы берутся сдать в кон
це сезона сверх годового плана 150 тонн 
сортового чайного листа.

Работники совхоза не пожалеют своих 
сил, знаний и умения для выполнения 
задач, поставленных партией и прави
тельством перед чаеводами страны.

Ш. Г Р Д З Е Л И Д З Е , 
главный агроном Очхамурского совхо
за имени Сталина, Герой Социалистиче
ского Труда,На вечернем заседании 24 марта про-
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В  братской семье народов СССР

Советская Латвия на подъеме
Великую я непреоборимую силу дал 

советскому народу социалистический 
строй. Освободившиеся от капиталистиче
ского рабства, рабочие, и крестьяне по
строили замечательное многонациональное 
государство, в котором нет ни эксплуата
ции человека человеком, ни подавления 
одного народа другим. Коммунистическая 
партия воспитала народ в духе пролетар
ского интернационализма, сплотила все 
нации и народности нашей страны в еди
ную братскую семью.

Равноправным членом великого содру
жества социалистических иацин является 
и латышский народ, в 1940 году скинув
ший со своих плеч фашистскую диктату
ру и установивший в Латвии Советскую 
власть. Из бесправного аграрного придат
ка к капиталистическим странам, каким 
Латвия была во время господства буржуа
зии, она стала передовой советской рес
публикой. Латышский народ приобрел 
подлинную национальную независимость 
и государственную самостоятельность. 
Пользуясь огромной помощью братских 
республик, трудящиеся Латвии создали 
высокоразвитую социалистическую про
мышленность, технически оснащенное со
циалистическое сельское хозяйство и до
стигли невиданного расцвет националь
ной социалистической культуры.* * *

В дни, когда все народы нашей страны 
отмечают 300-летие воссоединения Ук
раины с Россией, свободный латышский 
народ с чувством любви и признатедьно- 
ети воскрешает в ним яти и свои глубокие 
связи с великим русским народом.

История свидетельствует, что еще в 
далеком прошлом возникли близкие свя
зи и дружески*' взаимоотношения между 
славянскими племенами и баллами, что 
только благодаря дружбе с великим рус
ским народом латышский народ смог 
сформироваться, как нация, и свергнуть 
иго чужеземных завоевателей.

Латышский пролетариат с момента 
своего еоздшшивендя был тесно связан

К. О ЗО Л И Н Ь,
Председатель Президиума Верховного

Совета Латвийской ССР

с русским пролетариатом, и революцион
ное движение в Латвии с самого начала 
было неразрывными узами связано с ре
волюционным движением всей России. 
Создатель Коммунистической партии В. И. 
Ленин направлял рабочее движение .в Ла
твии по революционному пути, оберегал 
его от враждебных рабочему классу 
влияний, идущих от меньшевиков —  ли
квидаторов и примиренцев. Иод руковод
ством Коммунистической партии, при по
мощи великого русского народа трудя
щиеся Латвии после Октябрьской рево
люции установили Советскую власть.

Международной реакции удалось в 1919 
году потопить в крови Советскую Лат
вию. Но трудящиеся латыши не забыли 
о великих победах, завоеванных рука об 
руку с великим русским народом. Рабо
чий класс Латвии всегда обращал свои 
взоры к стране социализма. В успехах 
бучрио развивающегося государства тру
дящихся —  Советского Союза —  он чер
пал новые силы для дальнейшей борьбы. 
СССР, подобно маяку, указывал путь ла
тышскому пролетариату в его борьбе за 
освобождение. Революционное движение в 
Латвии становилось силой, которая реаль
но могла ставить вопрос о свержении 
власти националистической буржуазии.

После свержения фашистской диктату
ры в 1940 году латышский народ и ве
ликий русский народ вновь тесными уза
ми государственной, экономической и 
культурной общности закрепили истори
чески сложившуюся дружбу. Во время 
Великой Отечественной войны и в после
военные годы еще больше окрепла друж
ба латышского народа с великим русским 
народом, как с ведущей нацией из всех 
наций, входящих в состав Советского 
Союза. Эта нерушимая дружба является 
залогом нашего движения вперед по пути 
к коммунизму.

В условиях Советской власти быстры
ми темпами развиваются все отрасли на
родного хозяйства, расцветает культура 
Советской Латвии.

Промышленность республики значитель
но превзошла не только уровень 1940 
года, но и уровень 1913 года, которого 
буржуазной Латвии не удалось достиг
нуть за 20 лет ее существования.

В пятой пятилетке в Латвии продол
жается широкое строительство. Расши
ряется Рижский морской порт, рекон
струируются железные и шоссейные до
роги, воздвигаются новые мосты через 
Даугаву и другие реки, продолжается рас
ширение старых заводов и строительство 
новых предприятий.

Ведущим звеном в промышленности на
шей республики теперь стало производ
ство средств производства. Uo своему объе
му оно составляет половину всей про
мышленности, а при буржуазной власти 
составляло только 9 процентов.

После пятой сессии Верховного Совета 
СССР особое внимание уделяется произ
водству продовольственных товаров и 
предметов народного потребления. Значи
тельно расширяются и благоустраиваются 
текстильные, швейные и обувные фабри
ки. Строятся новые молочные и мясные 
комбинаты. На всех предприятиях рес
публики ведется серьезная борьба за 
улучшение качества продукции.

Но в деле крутого расширения выпу
ска щкцметов народного потребления в 
республике еще имеются большие недо
статки. Некоторые крупные предприятия, 
как, например, Рижский вагоностроитель
ный завод, имеющий вовможлость давать 
продукцию широкого потребления, медлят 
с выпуском ее. Промышленность Совет
ской Латвии может производить гораздо 
больше и более высокого качества пред
метов широкого потребления. Для этого 
требуется лишь больше творческой ини
циативы со стороны работников про
мышленности и более высокий уровень.

руководства со стороны партийных и со
ветских органов.

В 1949 году в латвийской деревне 
произошел великий перелом: началась 
сплошная коллективизация крестьянских 
хозяйств. В результате этого был ликви
дирован последний эксплуататорский 
класс —  кулачество, а трудящееся кре
стьянство стало на путь социализма. 
Это дало возможность значительно рас
ширить посевные площади и повысить 
урожайность сельскохозяйственных куль
тур. За три года —  с 1949 по 1952—  
в колхозах Латвии посевная площадь зер
новых культур увеличилась на одну 
треть. Измелилась и структура посевов. 
Пшеница в 1949 году составляла 13,9 
процента всех зерновых, а в 1952 го
ду —  уже 21,4 процента.

Многое сделано для повышения про
дуктивности общественного животновод
ства. Колхозы вашей республики, врспол- 
няя тяжелый урон, нанесенный в!йной, 
досрочно выполнили трехлетний план 
развития общественного продуктивного 
животноводства по всем видам окота и 
птице.

Латвийское сельское хозяйство осна
щено первоклассной техникой. Колхозы 
обслуживаются 107 машинно-тракторны
ми станциями. Мощность тракторного 
парка по сравнению с 1950 годом уве
личилась в два с лишним раза. Машин
но-мелиоративные станции превращают в 
цветущие нивы пустовавшие земли и бо
лота.

Быстро растет благосостояние колхоз
ников Латвии. Предварительные итоги ис
текшего хозяйственного года говорят, что 
по сравнению с предыдущим годом значи
тельно увеличилось число колхозов-мил- 
зшонеров. Только в одном Рижском райо
не в прошлом году колхозниками было 
приобретено 25 автомашин, сотни вело
сипедов и мотоциклов, десятки роялей, 
радиоприемников и других предметов 
культурного обихода. В колхозе имени 
Кирова Вилянского района, получившем 
только от льна почти полтора миллиона 
рублен дохода, каждый гектар посевов 
линз дал 12 тыс. рублей. Свыше 2,5 
миллиона рублей дохода от животновод
ства получает колхоз «Сарканайс Ок- 
тобрис» Цесисского района.

Но этц достижения не ^ают ни ма
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Рига. На набережной реки Даугавы.

лейшего повода к самоуспокоешпб. Отме
ченные сентябрьским и февральско-мар
товскими пленумами ЦК КПСС недостатки 
в развитии сельского хозяйства полностью 
относятся и в нашей республике. Работни
ки сельского хозяйства Латвии, воодушев
ленные историческими решениями Комму
нистической партии, добьются значитель
ного повышения урожайности колхозных 
полей и резкого увеличения поголовья и 
продуктивности скота.

За время существования Советской 
Латвии вырос новый, советский человек, 
чувствующий себя настоящим хозяином 
своей страны. Об этом говорят хотя бы 
такие факты. Депутатами в Верховный 
Совет СССР, Верховный Совет Латвий
ской ССР и местные Советы избрано 18 
тысяч трудящихся республики. В рес
публике насчитываются сотни тысяч пе
редовиков производства, 94 процента ра
бочих активно участвуют в социалисти
ческом соревновании.

За послевоенные годы свыше 25 ты
сяч человек награждены орденами и ме
далями Советского Союза и почетными 
грамотами Президиума Верховного Сове
та Латвийской ССР за достижения в об
ласти хозяйства и культуры. 11 кол
хозников и работников совхозов удостое
ны звания Героя Социалистического

Фотохроника ТАСС.

Трута. Сталипской премии удостоены 'за 
выдающиеся заслуги 93 ученых, деятеля 
искусства и литературы Советской Лат
вии.

Вместо с развитием народного хозяй
ства быстро растет и культурный уро
вень трудящихся республики. В школах 
обучается около 280 тысяч детей. В Ю 
высших учебных заведениях и в 63 тех
никумах учится около 20 тысяч буду
щих специалистов. В 21 специальном 
сельскохозяйственном училище учится 
около трех тысяч колхозников. Более 19 
тысяч юношей и девушек пополняет свои 
знания в вечерних школах рабочей и сель
ской молодежи.

*  * *
С чувством законной гордости оцени

вает латышский народ достигнутые ус
пехи. А это еще только начало, только 
первые годы мирного строительства. Как 
много сделано за короткий срок, какие 
великие преобразования произошли в 
стране, ставшей по воле народа советской 
социол истичес кон рее ну блл кой!

Свободный от оков рабства и нацио
нального гнета, латьтшекпй народ само
отверженно трудится на благо социали
стической Отчизны, вместе со всеми на
родами Советского Союза строит светлое 
здание коммунистического общества.
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П И С Ь М А  Ч И Т А Т Е Л Е Й

Первый друг матери
На улицах Калининского района каж

дый день можно увидеть пожилую женщи
ну, направляющуюся от дома к дому. Нет 
пи одной матери, живущей в этом районе, 
которая бы не знала ее. Ни одного ребен
ка не пропустит она, чтобы не расспро
сить о здоровье, не потрепать ласково по 
деке. Юноши а девушки почтительно рас- 
вланиваются с ней.

Это участковый детский врач 1-й дет
ской поликлиники Калининского района 
Пина Малакиевна Миротадзе. Мы, женщи- 
ны-матери, знаем ее очень давно. Многие 
дети, которых она когда-то лечила, сейчас 
уже заканчивают школы и вузы. Не одно
му ребенку спасла она жизнь. Не в при
мер некоторым врачам, о работе которых 
приходится слышать, Нина Малакиевна, 
придя в дом по вызову, в дальнейшем уже 
без всяких вызовов навещает больного, 
пока не поставит его на ноги. Подробно 
и терпеливо разъясняет доктор Миротадзе 
молодым матерям, как ухаживать за ребен
ком, как организовать режим дня школьни
ка. Около двух десятков лет работы на 
одном участке позволили ей хорошо позна
комиться со всеми нами, а нам— узнать и 
полюбить ее.

В прежние времена в состоятельные 
семьи приглашали частного врача, кото
рый следил за здоровьем ребенка до его 
совершеннолетия. Однако такая возмож
ность имелась очень редко у кого. Совет
ское государство, организовавшее бесплат
ное медицинское обслуживание населения, 
сияло с нас постоянную тревогу о врачеб
ном наблюдении за ребенком. Участковый 
детский врач —  первый друг советской 
матери. Побольше бы нам таких внима
тельных, чутких друзей, как Нина Мала- 
виейна Миротадзе.

ВА РТА Н О ВА  — домохозяйка, КИРА- 
КО С ЯН  — служащая, С А Ф А РО ВА  — 
домохозяйка, ГА С А Н О ВА  — работни
ца, Д ЗА Н А Ш ВИ Л И  — домохозяйка и 
другие.

„Детский мир“ требует
О снабжении магазина Тбилпромторга

«Детский мир» необходимым ассортимен
том товаров не раз принимались хорошие 
решения. Работникам магазина давались 
широкие обещания. Но, к сожалению, эти 
обещания редко подкреплялись делом. В 
магазине отсутствуют многие необходимые 
детям товары.

В течение долгого времени у нас нет в 
продаже комплектов для новорожденных. 
Изготовление таких комплектов поручено 
промысловой кооперации, но она не справ
ляется с этим делом. Артель «Бавшта 
тансацмели» должна была поставить нам 
в первом квартале на 180.000 рублей дет
ских комплектов, но до сих пор мы не по
дучили ни одного комплекта.

' Грузинский Дом моделей разработал  ̂не
мало хороших образцов изящной и удобной 
детской одежды. В производство, однако, 
эти образцы почему-то не поступают. Вот 
и приходится предлагать потребителям 
лишь один или два фасона костюмчиков и 
пальто.

Видимо, в тресте «Грузшвейпром», Груз-
промсовете и в Министерстве промышлен
ных товаров широкого потребления рес
публики выпуск изделий для детей счита
ют второстепенным делом.

Потребители спрашивают детские сту
лья, ученические письменные столы, но 
мы вынуждены зачастую отвечать нм от
казом. Небогат и выбор игрушек.

Назрел вопрос о созыве специального со
вещания работников торговли и промыш
ленности по вопросу о производстве това
ров для детей.

Н. М ЕП А РИ Ш В И Л И , 
директор магазина «Детский мир».

Растет творческая активность советских людей. Она нахо
дит свое яркое выражение и в многочисленных письмах чи
тателей в газету.

Трудящиеся поднимают в своих письмах серьезные вопро
сы, рассказывают о передовых начинаниях, критикуют недо
статки, проявляют глубокую патриотическую заинтересован
ность в том, чтобы успешно были выполнены новые большие

задачи, поставленные Коммунистической партией и Советским 
правительством.

Долг наших партийных, советских, хозяйственных, проф
союзных, комсомольских организаций — чутко прислушиваться 
к письмам, к сигналам трудящихся, принимать по ним бы
стрые, действенные меры.

За новое, передовое 
на предприятиях

Перед промышленностью, транспортом и 
стройками нашей страны стоит важная 
задача— привести в действие все вну
тренние резервы производства, смело и 
широко внедрять новое, передовое, про
грессивное.

На предприятиях Грузии проводится 
большая работа по внедрению передовой 
технологии, механизации трудоемких 
процессов, повышению производственной 
культуры. В дни прошедшей избиратель
ной кампании новаторы производства 
работали с особым подъемом. Авторы мно
гочисленных писем в редакцию расска
зывают о различных ценных новшествах, 
осуществленных за последнее время на 
предприятиях. Все они направлены к од
ному —  к новому росту производитель
ности труда —  решающему фактору не
уклонного подъема социалистического 
производства.

Много нового в термическом цехе Ку
таисского автомобильного завода. Заме
ститель начальника цеха С. Валиев со
общает:

«В втделении закалки токами высокой 
частоты были усовершенствованы схемы 
ламповых генераторов. Организована ма
стерская по текущему и профилактиче
скому ремонту ламповых и машинных 
генераторов. Все это способствует росту 
производительности труда рабочих, заня
тых на термической обработке деталей».
Главный инженер Батумской обувной 

фабрики М. Месхи пишет о важном 
техническом новшестве, осуществляемом 
на предприятии. Дело в том, что Науч
но-исследовательским институтом коже
венно-обувной промышленности СССР раз
работан способ изготовления рантовых 
стелек с применением так называемой 
«искусственной губы». С этой целью ин
ститутом сконструировано новое оборудо
вание, которое уже установлено на неко
торых предприятиях страны. Батумская 
обувная фабрика также заказала это обо
рудование.

«Установка нового оборудования,— пи
шет т. Месхи,— поможет значительно уве
личить выпуск рантовых стелек, намного 
сократит производственный цикл изготов
ления этой продукции».
Письмо директора Тбилисского табач- 

но-фермент^ионного завода Г. Силадзе 
посвящено вопросам внедрения передовой 
технологии ферментации табака. На 
предприятии, за последнее время установ
лены автоматы-регуляторы температуры 
и влажности воздуха, которые позволяют 
поддерживать в камерах любой «клима
тический» режим.

Старший инженер Министерства про
мышленности строительных материалов

Грузинской ССР Е. Левин рассказывает 
о проведенных недавно мероприятиях по 
повышению технической оснащенности 
Хашурского кирпичного завода:

«Здесь впервые в Грузни внедрен но
вый метод обработки глиняной массы 
посредством пароподогревания и паро- 
увлажнения ее перед формовкой. Брак 
при сушке кирпича, достигавший раньше 
больших размеров, пошел на убыль. 
Кроме того, внедрение передовой техно
логии позволило заводу продолжать ра
боту в зимний период*.

Однако, отмечает далее т. Левин, кол
лективу Хашурского кирпичного завода 
предстоит еще многое сделать для улуч
шения качества продукции.

В борьбе за дальнейший подъем куль
туры производства активно участвуют 
изобретатели и рационализаторы.

Мастер цеха Хашурского вагонного де
по А. Зазикагавили внес с начала ново
го года несколько рационализаторских 
предложении: об устройстве для снятия 
буферных тарелок и растяжения буфер
ных пружин, о штампах для изготовле
ния вагонных скоб. Ценны© предложения 
внесли электромонтер В. Константинов, 
кузнец Б. Калмахелидзе, сварщик С. Ки- 
ласония и другие. Об этом рассказывает 
в своем письме секретарь бюро партий
ной организации депо Н. Лабадзе.

Технолог инструментального цеха Тби
лисского паровозо-вагоноремонтного завода 
А. Маневич пишет об успешном опыте 
применения на заводе передового метода, 
разработанного техником Горьковского 
механического завода Д. Рыжковым. 
Тов. Рыжков создал новую, очень про
стую геометрию резца, которая полно
стью устраняет вибрацию станка при 
скоростной обработке деталей.

«Результат испытания на нашем заво
де резца, заточенного по методу Рыжко
ва,— пишет т. Маневич,— превзошел все 
ожидания Надо полагать, что этот ме
тод найдет широкое применение в прак
тике резания металлов на всех предприя
тиях металлообрабатывающей промыш
ленности Грузии».
Коммунистическая партия призвала ра

ботников нашей промышленности всемер
но внедрять передовое, прогрессивнее, 
привести в действие неиспользованные 
внутренние резервы промышленности.

Закрепляя успехи, достигнутые в -со
циалистическом соревновании в честь 
•выборов в Верховный Совет СССР, кол
лективы промышленных предприятий 
республики стремятся умножить свой 
вклад во всенародную борьбу за выпол
нение задач, поставленных партией и 
правительством.

Быстрее устранять недостатки на фермах
В колхозе имени Кагановича села На овцеводческой ферме работают три 

Ахалкалакского района вопросам пастуха вместо четырех. Помещение, где 
развития животноводства не уделяется размещено 535 овец, освещается едпн- 
должного внимания. Государственный ственной керосиновой лампой без стекла, 
план по росту поголовья крупного рога- ! зоотеХническо - ветеринарное обслужи- 
того скота, овец и свиней не выполнен. вание фермы поставлено из рук вон 

 ................. . плохо. В животноводческих помещениях

Халтурная работа
Трест «Грузшвейпром» имеет в Тби

лиси швейно-трикотажное ателье Ms 1. 
Руководители треста мало заботятся о 
создании в ателье условий для культур
ного обслуживания заказчиков.

Мой заказ на пошивку мужской сороч
ки был выполнен с большим отступле
нием от снятой мерки. Сорочку пришлось 
вернуть. Но и новую сшили плохо, она 
оказалась широкой в плечах, воротник 
был подогнан плохо, строчка неровная и 
местами оборвана. Возвращать сорочку на 
вторичную переделку у меня уже не бы
ло ни времени, ни терпения.

Заказчики ателье выражают большое 
недовольство тем, что сорочки шьют здесь 
по допотопным моделям. Швы спинной 
части сорочек не покрываются наплеч
никами, что придает изделиям вид ноч
ных рубашек.

В ателье отсутствует книга жалоб и 
предложений. Ее заменяет обыкновенная 
конторская книга. Она не пронумерована, 
не прошнурована и не скреплена печа
тью. Не приходится удивляться поэтому, 
что за все время существования ателье 
в книге была записана только одна жа
лоба.

Тресту «Грузшвейпром» следует серьез
но заинтересоваться «порядками» в 
швейно-трикотажном ателье №  1.

А. КО БА Х И Д ЗЕ , 
аспирант Тбилисского государственного 
университета имени Сталина.

Об индивидуальном жилищном 
строительстве

Навести порядок в магазине
Рис. и. Гурро.
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Партия п правительство проявляют по
стоянную заботу об обеспечении трудя
щихся хорошими, благоустроенными жи
лищами. Огромные средства вкладывают
ся в жилищное строительство и в Со
ветской Грузии. С каждым годом растет 
и благоустраивается ее столица —  Тби
лиси. За годы пятилеток в Рустави, Чиа- 
тура, Ткварчелн, Ткибули, Вале, Зеста- 
фони, Каспи и в других промышленных 
центрах республики были созданы но
вые социалистические города и поселки, 
обеспеченные коммунальными удобствами.
В развитии этих городов немалую роль 
сыграла оказываемая государством помощь 
трудящимся в строительстве индивидуаль
ных жилых домов.

На эти цеди в прошлом году по линии 
местных Советов, а также министерств и 
ведомств были отпущены кредиты в сум
ме 27 миллионов рублей, а в нынешнем 
году, только по линии местных Советов 
отпускается 25 миллионов рублей, а всего 
около 30 миллионов рублей.

Если в прошлом году всеми министер
ствами и ведомствами было ^построено 
и едано в эксплуатацию 174.787 квад
ратных метров жилой площади за счет 
государственных средств, то за счет кре-̂  
дитов государства трудящимся нашей 
республики в городах, районных центрах 
и поселениях городского типа построено 
н сдано в эксплуатацию 1.867 домов с 
жилой площадью в 113.448 квадратных 
метров.

Однако исполкомы городских и район
ных Советов депутатов трудящихся, а 
также министерства, ведомства и пред
приятия все еще плохо занимаются во
просами развития индивидуального жи
лищного строительства в республике.

Некоторые из них распределяют кре
диты с большим опозданием, распыляют 
их, выдавая застройщикам от двух до 
пяти тысяч рублей, вместо установлен
ных десяти тысяч. В связи с этим строи
тельство индивидуальных жилых домов 
зачастую затягивается на два года и бо
лее. Бывают и такие случаи, когда креди-|.

ты выделяются застройщикам, пе обеспе
чивающим своевременный ввод в эксплуа
тацию жилых домов.

На ход индивидуального жилищного 
строительства не может не влиять и 
плохая работа Министерства промыш
ленности строительных материалов. Мини
стерств» местной промышленности, а так
же промысловой кооперации Грузии, недо
давших в прошлом году индивидуальным 
застройщикам 30 млн. штук кирпича, 5,о 
млн. штук черепицы и более 1Г тысяч 
тони извести.

Все еще недостаточное внимание уде
ляется составлению типовых проектов 
индивидуальных жилых домов. Проекты 
жилых домов отличаются обычно друг 
от друга только количеством комнат. Авто
ры их не учитывают климатических 
условий различных районов Грузии. Ти
повые проекты индивидуальных домов 
должны быть увязаны с общим архитек
турным оформлением городов, с учетом 
их перспективного развития, однако это 
требование также зачастую игнорируется 
составителями проектов.

Все эти недостатки сказались на вы
полнении годового плана кредитования 
индивидуального жилищного строитель
ства. В прошлом году не было освоено 
4.116,5 тысячи рублей. Особенно плохо 
обстояло дело в Ахалкалаки, Сталинири, 
Лагодехи, Ланчхути, Они, Махарадзе и в 
городах Аджарии.

Недопустимо также, что государствен-' 
ные кредиты зачастую несвоевременно 
воовращаются застройщиками. Просро
ченная задолженность по этим ссудам 
па 1 января нынешпего года превыси
ла четыре миллиона рублей. Велика 
задолженность в городах Пхакая, Зугди- 
ди, Поти, Цаленджиха, Чхороцку, Сам- 
тредиа, Зестафони, Махарадзе, Гали, 
Очамчпре, Хагаури.

Индивидуальное жилищное строитель
ство требует повседневного внимания. 
Необходимо в ближайшее время устра
нить недостатки в этом важном деле.

1 А. Х Е Л А Д З Е .

Недопустимая медлительность

В прошлом году от каждой фуражной 
коровы было надоено лишь по 350 ли
тров молока при плане 1.000 литров.

Сейчас начался расплод скота. Но фер
мы в колхозе до сих пор не укомплектова
ны кадрами животноводов. Не хватает ве
дер для дойки коров, полотенец, халатов

грязь, антисанитария.
Дирекция МТС, обслуживающей колхоз, 

зоотехники и ветеринарные врачи не 
оказываю1̂ артели необходимой помощи.

Б. ХАН А ХЯН .

В  магазине при Аргветской техбазе стро
ительства Ткибульской ГЭ С  грубо нару
шаются правила торговли. Здесь царит 
антисанитария, распакованные товары ле
жат на полу, на одних и тех же весах 
взвешиваются и рыба, и масло, и сахар, и 
кондитерские изделия.

Работа магазина вызывает серьезные на
рекания рабочих-строителей,

В. В А С И Л Ь ЕВ .

ОТ РЕД А К Ц И И . Наш корреспондент
проверил факты, приведенные в письме 
т. Васильева. Они полностью подтверди
лись. Установлено также, что на многих 
товарах нет указателей цен; склад мага
зина, в котором хранятся сахар, макароны, 
рис и другие продукты, используется одно
временно и как... курятник. Начальник 
О РС ’а строительства т. барсегова не при
нимает мер для улучшения работы мага
зина.

В колхозах Юго-Осетии* недопустимо 
плохо ведется строительство животновод
ческих помещений. В 1953 году по плану 
следовало построить и ввести в эксплуа
тацию 297 объектов, фактически же сда
но лишь 79 и в стадии строительства на
ходятся 33 объекта.

Причина такой медлительности заклю
чается, прежде всего, в том, что руководи
тели колхозов все еще смотрят на строи
тельство животноводческих помещений, 
как на второстепенно© дело. Многие артели 
откладывают строительство на последние 
месяцы года.

Районные руководящие органы п© при
нимают мер для создания в колхозах соб
ственной базы по производству и заготов
ке местных строительных материалов, для 
правильной организации строительных 
работ.

Сельскохозяйственные органы не кон
тролируют работы на стройках. Техники- 
строители, которые обязаны принимать

участие в выборе и планировке участков, 
в заготовке стройматериалов, оказывать 
техническую помощь строительным брига
дам, заботиться о повышении квалифика
ции рабочих,—  бывают в колхозах очень 
редко.

Многие артели ведут строительство без 
типовых проектов; новые помещения не 
отвечают зоотехническим и ветеринарным 
требованиям.

Государство оказывает колхозам боль
шую помощь в строительстве животновод
ческих помещений, выделяя им значи
тельные суммы долгосрочного кредита. Для 
продажи колхозам в большом количестве 
завозятся строительные материалы. Пер
воочередная задача каждой сельхозарте
ли— максимально использовать эти бога
тые ресурсы. Местные партийные, совет
ские п сельскохозяйственные органы долж
ны усилить внимание к строительству 
животноводческих помещений, взять под 
контроль каждую колхозную стройку.

Я. ГА ГЛ О Е В .

Снова о лезвиях
Не приходится говорить о том, какой не

обходимой вещью в быту многих людей 
являются лезвия для безопасной бритвы.
Спрос на них большой, но, к  сожалению, 
за последнее время лезвия очень редко по
ступают в продажу. Можно обойти в Тби

лиси десятки промтоварных магазинов й 
везде услышишь от продавцов ответ:

— Лезвий не имеется.
Когда же торгующие организации при* 

мут действенные меры к тому, чтобы лез
вия постоянно были в продаже?

С. М А Р Ч ЕН К О ,
С. ТУМ А НЯН .

для доярок.

Человек пришел в ресторан111

Человек пришел в ресторзи. Ясное де
ло, зачем он пришел: отдохнуть, весело
провести час-другой и, главным образом, 
хорошо покушать.

Хорошо покушать?
Пе так-то это просто, ес.ти дело ка

сается целого ряда ресторанов и столовых 
Тбилиси. Ч

Невольно вспоминается столовая, опи
санная Ильей Ильфом и Евгением Петро
вым и выразительно названная ими —  
.«Бывший друг желудка».

Да, с желудкам® посетителей иные па
ши рестораны никак не хотят дружить.

Известно, что недавно вышла новым 
полумиллионным тиражом «Книга о вкус
ной и здоровой пище». В качестве одно
го из основных эпиграфов ей предпосла
ны замечательные слова академика 
И. Павлова: «...Нормальная и полезная 
еда есть еда с аппетитом, еда с испыты
ваемым наслаждением».

Виднейшие паши специалисты и уче
ные пишут о том, что «использование пп- 
Щп организмом человека находится также 
в большой зависимости от вкуса, запгГХа, 
внешнего вида и разнообразия ее». Пишут 
о том, что «хорошо приготовленная и кра
сиво поданная пища вызывает аппетит, 
Усиливает выделение пищеварительных со
ков, что, в свою очередь, способствует 
лучшему ее перевариванию и усвоению».

Но какой книгой, какими инструкция
ми, какой технологией руководствуются 
люди, пренебрегающие интересами совет
ского потребителя?

У халтурщиков от ресторанпого дела 
своя, неписаная книга. Иначе чем, на
пример, объяснить, что пам пишут —  
правда, в несколько афористической фор
ме —  такое:

«Почему шашлык в «Симпатии» вызы
вает ацгидатню к этому предприятию?»

«Симпатия»— это ресторан на Пушкин
ской улице в Тбилиси. Название— спорное. 
Но одно бесспорно: это предприятие,
принадлежащее правобережному тресту 
столовых, работает плохо. Ресторану при
своена 1-я категория. Это значит, что 
здесь существует известная наценка на 
блюда за дополнительные услути, оказы
ваемые посетителям. Однако никаких— ни 
дополнительных, ни основных услуг— об
наружить, когда мы здесь побывалп, не 
удалось. Гардеробной нет. Сервировка— на 
уровне рядовой столовой. Скатерти— не 
первой свежести.

Раскрываем книгу жалоб и предложе
ний. Бросается в глаза запись, сделанная 
8 февраля человеком приезжим: «Совер
шенно безвкусно приготовлено харчо. Но

Рис. И. Гурро.

Шашлык по-канцелярски.

цвету— черное: и смотреть, и кушать не 
хочется...»

Ответа на эту жалобу в книге нет. Мы 
спросили директора ресторана т. Нанадзе:

—  Кушаете ли вы сами это харчо?
Директор застенчиво, улыбается. По все

му видно, что харчо он кушает дома, где 
знают, как приготовить это хорошее блю
до, чтобы и по цвету, и по вкусу оно вы
зывало аппетит.

Из кухня приходит шеф-повар т. Арчва- 
дзе. Он сразу же признается:

—  Шашлык у нас, действительно, не 
того... Свежего лука нет, приправ не хва
тает. Трест совершенно не позаботился об 
этом.

—  Имеется ли в тресте кулинарный 
совет?

—  Да, есть. Я состою в нем.
—  Нельзя ли обсудить на этом совете 

вопрос о том, почему в центре Тбилиси не 
могут приготовить хороший шашлык?

—  Почему нельзя? Можно. Только... со
вет уже давно не собирался, а если и со
бирается, то обсуждает вопросы теорети- 
чеекпе...

Картина ясна: пока в тресте обсужда
ют вопросы кулинарной теории, потреби
телям предоставляют право на практике 
познакомиться с низкокачественными блю
дами.

Такая картнпа характерна и для ряда 
других крупных предприятий общественно
го питания Тбилиси.

Пренебрегают интересами потребителя 
даже в таком технически оснащенном пред
приятии, как ресторан бывш. «Орнапт». 
Ученый секретарь Грузинского научно-ис
следовательского института животновод
ства Л Вадачкория, не раз обедавший в 
этом ресторане, пишет нам: «Выбор блюд 
—  ограниченный. Почему-то не готовят 
рассольник, сборную мясную солянку, 
бульоны с клецками и пельменями, компо
ты... По опыту прошлых летних месяцев 
знаю, что в ресторане не любят готовить 
холодные супы. В буфете никогда не бы
вает заливных рыбных блюд, паштетов. 
Соль и горчица —  единственные припра
вы к  блюдам...»

Автор письма справедливо указывает на 
то, что работники ресторана мало думают 
о том, чтобы хорошо, вкусно накормить 
посетителей, и главные свои расчеты 
строят на отдельных кутилах, на продаже 
спиртных напитков.

И в этчш, и в ряде других ресторанов 
за последнее время на самом деле стало 
очень шумно. Спору нет, ресторанный зал 
—  это не зал заседаний. Но нарушать об
щественный порядок здесь нельзя. Дирек
тор ресторана «Дарьял» т. Кордзадзе рас
сказывает:

—  Я радуюсь, когда вижу, что к нам 
приходят обедать или ужинать целые 
семьи! Слова тов. Микояна на этот счет 
постепенно проводятся в жизнь. Хочу, 
чтобы у нас побольше и почаще собира
лись такие семьи...

Однако директору трудно рассчитывать 
на приток таких посетителей, если у него 
и дальше будут существовать установив
шиеся в ресторане порядки.

Нам довелось здесь поужинать. Офи
циант метнул опытный взгляд в напгу 
сторопу и спокойно прошел мимо. Даль
нейшая игра состояла в том, что мы, на
сколько это позволяют общепринятые пра
вила приличия, старались подать официан
ту всевозможные знаки, а он упорно нас 
не замечал. Всем своим видом сей товарищ 
наглядно давал понять, что подобные оди
ночки его не интересуют, да еще вдобавок 
такие, которые —  какая отсталость! —  
пришли в ресторан аросто покушать. Уви
дя, что и по прошествии 25 минут мы не 
ушли, он, наконец, подошел к столику и 
вяло принял заказ.

Зато к соседним, тесно сдвинутым сто
лам официанты носились стрелой. Давно 
уже было видно, что спиртного сюда по
давать больше нельзя, но бутылки появля
лись вновь о вновь. Разбушевавшаяся 
компания сперва пела —  это бы еще ни
чего, затем, вооружившись вилками, пля
сала какой-то танец, затем занялась лов
лей рыбы в бассейне. Зал был забрызган 
водой, на коврах беспомощно трепыхались 
цоцхали...

Пемногпм более месяца прошло с момен
та открытия этого ресторана после ремон
та, а таких фактов в его практике уже не
мало. Дело доходило до того, что и бутыл
ки с вином запускались в стенную рос
пись, на которую, кстати сказать, были 
затрачены десятки тысяч рублей.

От дирекции, от культуры всего персо
нала зависит многое, чтобы ресторан не 
стал «посадочной площадкой» для кучки 
забулдыг, антиобщественных элементов, 
молодых людей с тарзаньими прическами.

В ресторане бывш. «Ориаят» обслужи
вающий персонал сам нарушает правила 
этикета, внутренний распорядок. Куда это 
годится, если официантка т. Зозрова от
крывает кредит загулявшей, но оказав
шейся без денег компании! Куда это го
дится, если на кухню ресторана прини
мают со стороны, частным порядком, по
росят! Где же воспитательная работа в 
этом большом ресторане? 1а ее здесь и 
не было!

Пам известны и другие факты бескуль
турья в работе ресторанов и столовых Тби
лиси, факты пренебрежительного отноше
ния к запросам советских людей.

Это не анекдот, что повар т. Гошадзе в 
столовой университета из одного и того 
же котла отпускал —  в зависимости от 
спроса— либо харчо, либо рисовый суп.

Это не литературный вымысел, что в 
столовой №  75 повар т. Двалипгвили, при 
попустительстве заведующей столовой 
т. Карахановой. смешал 10 порций беф
строганова с 12 порциями более дешевых 
мясных блюд, подлил воды и всю эту бур
ду продавал... как бефстроганов.

Вот вам и своя неписаная книга хал
турщиков общественного питания! Что им—  
потребитель все скушает!

А сколько еще фактов обмера, обвеса и 
просто грубого отношения к потребителям. 
В столовой № 69 правобережного треста 
столовых на проверку были взяты четыре 
порции первых и тесть порций вторых 
блюд; во всех из них оказалась неполная 
норма. В каждой из 40 котлет, проверен

ных на кухне, оказался недовес по 30 
граммов. В ресторане «Псани» левобереж
ного треста столовых над жалобами посе
тителей только посмеиваются. Так, еще 
2 ноября прошлого года один из посети
телей записал в книгу жалоб, что в Ре
сторане отсутствуют первые блюда, а вто
рые блюда подают холодными. Ответа со 
стороны директора т. Махарадзе не после
довало до сих пор.

Грузинская национальная кухня богата 
и разнообразна. Это широко известно. По 
если харчо, шашлык, сациви и другие ла
комые блюда хуже всех будут готовить в 
крупных ресторанах и столовых Тбили
си,— это уже никуда не годится. Конечно, 
хорошо, когда говорят, что настоящий 
грузинский шашлык можно покушать в 
московском ресторане «Арагви» —  честь 
и слава этому ресторану!— но просто обя
зательно, чтобы этот шашлык был настоя
щим и в тбилисском ресторане «Арагви#.- 
Просто обязательно, чтобы был выбор 
блюд и других национальных кухонь.- 
Чтобы были, например, суп с лапшой и 
гурьевская каша, чтобы борщ украинский 
был всамделишный, чтобы можно было 
заказать и азербайджанское питы и уз
бекский плов... А ко всему этому необхо
димо, чтобы Министерство торговли Гру
зинской ССР приняло решительпые меры 
по улучшению работы ресторанов, столо
вых и других предприятий общественного 
питания.

Человек пришел в ресторан. Встречай
те его, дорогие товарищи, работники обще
ственного питания, как положено в на
шей стране. —  заботливо, любовно. На
кормите его хорошо, вкусно. Спросите, 
что ему поправилось и что оп хотел Ш 
поесть в следующий раз. Все это, чест
ное слойо, можно сделать, для этого есть’ 
все условия. А самое главное— этого тре
буют партия, правительство, народ. 1

н. новицкии.
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Разработка проекта конституции  
Китайской Народной 

Республики
ПЕКИН, 24 марта. (ТАСС). Агентство 

Синьхуа передает, что вчера под предсе
дательством Мао Цзэ-дуна состоялось пер
вое заседание комитета по разработке 
проекта конституции Китайской Народ
ной Республики. На заседании присут
ствовали Сун Цзин-лин, Ли Цзи-шэнь, 
Чжоу Энь-лай, Чэнь Юнь; Чэнь Бо-да, 
Го Мо-жо, Нын Дэ-хуэй, Дун Би-у и дру
гие члены комитета.

Председатель Мао Цзэ-дун от имени 
Коммунистической партии Китая внес на 
рассмотрение комитета проект конститу
ции Китайской Народной Республики, со
ставленный Центральным комитетом Ком
мунистической партии Китая. После разъ
яснения, сделанного Чэнь Бо-да, участни
ки заседания решили закончить обсуж
дение проекта конституции в течение 
двух месяцев так, чтобы его можно было 
внести на одобрение Центрального народ
ного правительства и опубликовать в ка
честве проекта конституции.

Обсуждение проекта конституции будет 
проходить также в комиссиях, созданных 
совместно вышеуказанным комитетом и 
национальным комитетом Китайского на
родного политического консультативного 
совета. Экземпляры проекта конституции 
будут направлены в крупнейшие органи
зации в административных районах, про
винциях и городах и в местные отделе
ния всех демократических партий и на
родных организаций для обсуждения.

Выступление премьер- 
министра Индии Неру 

в парламенте
ДЕЛИ, 23 марта. (ТАСС). Сегодня 

премьер-министр Индии Неру открыл пре
ния в народной палате парламента по во
просам внешней политики Индии.

В своем выступлении Неру подчерк
нул три основных момента:

Воина в Индо-Китае началась, когда 
«в Китае также происходила граждан
ская война» и когда там не существовало 
народного правительства. На основе это
го Неру указал, что попытки, направ
ленные на то, чтобы рассматривать Ки
тай воюющей стороной в Индо-Китае, ли
шены основания.

Неру выразил надежду, что предложе
ние Индии о прекращении огня в Индо- 
Китае будет встречено с вниманием заин
тересованными сторонами.

Неру повторил требование Индии предо
ставить Китайской Народной Республи
ке ее законное место в ООН.

Англо-американо-французские  
разногласия в вопросе милитаризации 

Западной Германии
БЕРЛИН, 23 марта. (ТАСС). Все запад

ноберлинские газеты сообщают, что три 
западных верховных комиссара обсужда
ли вчера вопрос об одобрении военных 
дополнений к боннской конституция, 
принятых боннским бундестагом и бун
десратом, но не пришли к соглашению 
в силу позиции, занятой французским 
верховным комиссаром.

Разрыв англо-египетских переговоров 
об эвакуации английских войск 

из зоны Суэцкого канала
ПАРИЖ, 24 марта. (ТАСС). Как сооб

щает корреспондент агентства Франс 
Пресс из Каира, сегодня английское пра
вительство официально информировало 
Египет р разрыве англо-египетских пере
говоров. В официальной ноте, направлен
ной египетскому министерству иностран
ных дел, говорится, что Англия считает 
продолжение переговоров о будущем ан
глийской базы в зоне Суэцкого канала 
бесполезным.

Сообщая об английской ноте относи
тельно разрыва англо-египетских пере
говоров. министерство иностранных дел 
Египта отказалось дать какие-либо ком
ментарии.

ЦТАК о  нарушении американцами  
соглашения о перемирии в Корее

ПХЕНЬЯН, 24 марта. (ТАСС). Как со
общает Центральное телеграфное агент
ство Кореи, американская сторона про
должает систематически нарушать согла
шение о перемирии в Корее, ввозя в 
Южную Корею военные материалы. По 
неполным данным, представленным инс
пекционными, группами представителей 
нейтральных'/ стран, действующими в 
южнокорейских портах выгрузки, еще 
4 августа 1953 года американская сто
рона ввезла в порт Пусан 318 ящиков, 
в которых находились части минометов. 
По ноябрь включительно американцы 
ввезли в Южную Корею в разобранном 
виде более 5 тысяч пулеметов, свыше 
ста 155-миллиметровых пушек, 35 пу
шек 105-миллиметровых, 40 минометоЕ 
калибра 106 миллиметров и 37 реактив
ных самолетов. Всего со дня подписания 
соглашения о перемирии по февраль 
1954 года, сообщает агентство, амери

канцы ввезли в Южную Корею около 
1.100 тысяч тонн оружия в разобран
ном виде, в том числе части танков и 
самолетов.

Как известно, продолжает агентство, 
командующий американской 8-й армией 
Тэйлор заявил о создании ^четырех но
вых лпсынмановских дивизий. Иностран
ные телеграфные агентства сообщают о 
переговорах между командующим амери
канским 5-м авиасоедпнением Андерсе
ном и лисынмановским «министром» «на
циональной обороны» Сон Вон Иром от
носительно пополнения военно-воздуш
ных сил лисынмановской армии.

Нет никакого сомнения в том, заяв
ляет Центральное телеграфное агентство 
Кореи, что вновь создаваемые и попол
няемые воинские соединения лисынма
новской армии оснащаются оружием и 
военными материалами, которые амери
канская сторона ввозит в Южную Корею 
в нарушение соглашения о перемирии.

Маневры США в связи с Женевским совещанием
НЬЮ-ЙОРК, 24 марта. (ТАСС). Как 

следует из сообщений американской пе
чати, в связи с предстоящим Женевским 
совещанием правящие круги США обна
руживают беспокойство по поводу разно
гласий между западными державами, в 
частности в вопросе о восстановлении 
прав Китайской Народной Республики и 
принятии ее в ООН, в вопросе о ратифи
кации договора о «европейской армии», а 
также по поводу зашедших в тупик пе
реговоров между Францией и Западной 
Германией о Сааре.

Именно этим, пишет газета «Крисчен 
сайенс монитор», объясняется то, что 
Вашингтон сейчас занят организацией 
созыва заседания совета Северо-атланти

ческого союза в Париже за несколько 
дней до открытия совещания в Женеве. 
Как заявляет газета. Соединенные Шта
ты хотят, чтобы эта сессия была «сви
детельством единства и силы Запада» 
перед совещанием в Женеве. Вместе с 
тем «Крисчен сайенс монитор» выражает 
сомнение в возможности положительного 
решения в Париже вопроса о Сааре и де
лает вывод, что Франция едва ли рати
фицирует договор о «европейской армии» 
до совещания в Женеве. Условия, выдви
нутые Францией о Сааре и Италией о 
Триесте, пишет газета, «оставляют мало 
надежд на то, что Запад сможет явиться 
в Женеву, располагая европейской ар
мией как выражением своего единства и 
общности целей».

В ыступление члена палаты представителей CLLIR
Д ж е н т р и

ВАШИНГТОН, 24 марта. (ТАСС). Член 
палаты представителей США Брэйди Джен
три (демократическая партия, штат Те
хас) призвал в своем выступлении в пала
те 22 марта к урегулированию междуна
родных вопросов путем «примирения и со 
глашенпя». Он подчеркнул «крайнюю необ
ходимость установления справедливого и 
почетного мира во всем мире», поскольку, 
заявил Джентри, «все мы знаем, что наше 
положение не является хорошим».

«В этих обстоятельствах, —  продолжает 
Джентри, —  зная, какое разрушение при
несла бы сегодня война нашей стране, 
нельзя считать реалистичным мнение, ко
торого придерживаются те, кто считает, 
что мы не должны даже вести переговоры 
с Россией в поисках мира». Следует пом
нить, предупредил Джентри, что, если 
достигнуть соглашения не удастся, «для 
нас останутся открытыми лишь два воз
можных курса»: один —  это «прибегнуть 
к войне теперь же»; другой —  это нести 
в течение длительного периода «нынешнее 
сокрушительное бремя» так называемой 
«помощи» многим странам мира, «а затем 
все равно возникнет война».

«Следует ли требовать от нашего наро
да, —  сказал далее Джентри, —  чтобы он 
бесконечно содержал величайшую и самую

дорогостоящую военную систему, когда- 
либо существовавшую в мире? Должен ли 
он также всегда нести колоссальное финан
совое бремя, возложенное сейчас на него в 
результате размещения наших вооружен
ных сил в 51 иностранном государстве?.. 
Факты и обстоятельства подсказывают нам 
курс примирения и соглашения, а не курс 
войны. В интересах всего человечества 
каждый американский гражданин должен 
решительно поддерживать все, что делает
ся сейчас в целях урегулирования разно
гласий путем примирения и установле
ния дружбы и согласия в разобщенном ми
ре. Только таким путем можно будет рас
сеять тучи войны и обеспечить нашему 
народу эру мира».

Джентри остановился на различных 
проблемах внешней политики США. Он 
критиковал внешнеполитические действия, 
приведшие к тому, что на плечи амери
канских налогоплательщиков пало такое 
тяжелое бремя. Джентри осудил попытки 
Соединенных Штатов разжечь вражду 
между Индией и Пакистаном путем поста
вок последнему оружия, политику перево
оружения Японии, так называемую «ан
тикоммунистическую резолюцию», навя
занную Даллесом участникам X панамери
канской конференции, и другие стороны 
американской внешней политики.

Французские субсидии сторонникам вооружения 
Западной Германии'

ПАРИЖ, 24 марта. (ТАСС). Депутат 
Национального собрания Суете ль («Рес
публиканский союз социального дей
ствия») обратился к министру иностран
ных дел Бидо с запросом, получает ли 
организация «европейское движение» ка
кую-либо финансовую помощь от государ
ства и во исполнение чьих директив 
«она публично оскорбляет французских 
парламентариев, взгляды которых не со
ответствуют взглядам министра иностран
ных дел».

Известно, что организация «европей

ское движение» ведет во Франции актив
ную кампанию поддержки политики во
оружения Западной Германии и высту
пает с выпадами по адресу противников 
создания «европейской армии».

В «Журналь офисьель» опубликован от
вет Бидо, в котором говорится, что в те
чение нескольких лет французская орга
низация «европейское движение» полу
чает субсидии от министерства иностран
ных дел Франции. В бюджете министер
ства на 1954 год для этой цели преду
смотрено 10 миллионов франков.

В Исполкоме Союза Обществ 
Красного Креста и Красного 

Полумесяца CCLP
В связи с ущербом, понесенным на

селением Горных районов северной части 
Народной Республики Албании от сти
хийного бедствия —  прошедших в фев
рале— марте этого года сильных снегопа
дов, Президиум Исполкома Союза Об
ществ Красного Креста и Красного Полу
месяца СССР выделил  ̂ в распоряжение 
Албанского общества Красного Креста, в 
порядке оказания братской помощи по
страдавшему населению, продукты и ме
дикаменты на сумму около 400 тыс. 
рублей.

Помощь Союза Обществ Красного 
Креста и Красного Полумесяца СССР  
населению северных районов Албании

ТИРАНА, 24 марта. (ТАСС). Вчера 
посол СССР в Албании К. Д. Левычкин 
сообщил председателю Общества Красного 
Креста Албании Мане Нишова о том, что 
Президиум Исполкома Союза Обществ 
Красного Креста и Красного Полумесяца 
СССР от имени миллионов членов об
ществ выражает глубокое сочувствие 
албанскому народу в связи со стихийным 
бедствием, постигшим население  ̂ север
ных районов Албании (этой зимой в се
верных районах страны происходили 
сильные снегопады, изолировавшие неко
торые населенные пункты от остальной 
части страны. —  Ред.). Для облегчения 
положения пострадавших Президиум Ис
полкома Союза Обществ Красного Креста 
и Красного Полумесяца СССР решил пе
редать Обществу Красного Креста Алба
нии в порядке оказания братской по
мощи продукты питания и медикаменты 
на общую сумму 400 тысяч рублей.

Председатель Общества Красного Кре
ста Албании Мане Нишова от имени чле
нов общества и всего албанского народа 
выразил сердечную признательность и 
благодарность Союзу Обществ Красного 
Креста и Красного Полумесяца СССР и 
всему советскому народу за братскую по
мощь и поддержку.

Заявление греческого 
министра обороны

АФИНЫ, 24 марта. (ТАСС). Как сооб
щают греческие газеты, министр обороны 
Греции Канеллопулос, находящийся в 
США, в беседе с журналистами, в частно
сти, заявил: «США потребовали от Гре
ции выплаты двух миллионов долларов 
за каждый год содержания греческого 
экспедиционного корпуса в Корее. Хотя 
это очень дорого, я считаю, что мы долж
ны уплатить эту сумму».

Совещание представителей 
генеральных штабов стран 

Балканского блока
АНКАРА. 24 марта. (ТАСС). Сегодня в 

Анкаре открылось совещание представи
телей генеральных штабов Турции, Гре
ции и Югославии, входящих в балкан
ский блок, созданный год тому назад.

Нынешнее совещание, которому воен
ные круги придают важное значение, 
находится в прямой связи с усилением 
военных приготовлений в этих странах 
и строительством на их территории аме
риканских военных баз. Как сообщают 
газеты, главная цель совещания состоит 
в организации «общего авиационного шта
ба» в связи с новым размещением «удар
ных частей» Турции в Турецкой Фра
кии.

Недоедание японского 
населения

ТОКИО, 24 марта. (ТАСС). Как пере
дает токийское радио, министерство здра 
воохранения и социального обеспечения 
опубликовало обзор, из которого явствует, 
что 22 процента японцев не обеспечено 
достаточным питанием.
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НОВОСТИ НАУКИ И ТЕХНИКИ
И З У Ч Е Н И Е  

З Л О К А Ч Е С Т В Е Н Н Ы Х  
О П У Х О Л ЕЙ

Современная экспериментальная онколо- 
■ия (наука об опухолях) обязана своими 
гспехами главным образом исследованиям 
:оветских ученых, которые обнаружили за 
юследние годы целый ряд новых фактов, 
(начительно обогативших наши знания о 
[рироде злокачественных опухолей, и в на- 
ггоящее время вплотную подошли к рас
крытию тайны рака.

В  Советском Союзе в настоящее время 
»пределились два основных направления в 
^следовании причин возникновения злока- 
ественных опухолей: вирусное, возглавляе- 
loe профессором Л . А. Зильбером и про- 
эессором А. Д. Тимофеевским, и биохими- 
еское, развиваемое главным образом 
грофессором • Л . М. Шаба дом.

Согласно вирусной теории, основанной на 
шогочисленных экспериментальных дан
ных, причиной возникновения опухолей яв- 
■яются ультрамикроскопические живые су
щества —  опухолевые вирусы, которые по
ддают в  организм, подобно другим ин- 
(екционным агентам, из внешней среды, 
сражают клетки организма и делают их 
локачественными.

Одним из главных доводов, говорящих в 
ользу вирусной теории, являются много- 
исленные опыты по искусственному полу- 
ению у рыб, рептилий, птиц, мышей раз- 
ячных’ новообразований путем введения в 
х организмы бесклеточных опухолевых 
|Ильтратов.
Оказалось, что введение в организм жи- 

огных жидкости, полученной в результате 
ильтрации, ведет к образованию опу- 
эли. хотя в этой жидкости опухолевых 
леток уже не содержится и возможность 
ростой прививки«Таким образом полно- 
гью исключается.
Этот факт говорит о наличии в этих 

есклеточных фильтратах каких-то вирусо- 
одобных начал, получивших название «от

делимых от клеток факторов злокачест
венности*.

Есть данные, говорящие о том, что та
кого же рода факторы, видимо, содержатся 
и в опухолях человека.

Большого внимания заслуживает то об
стоятельство, что эти вирусоподобные фак
торы могут вызывать в организме Специ
фические реакции иммунитета (невосприим
чивости). Это открывает новые перспекти
вы в изучении невосприимчивости против 
опухолей и создания специфических проти
вораковых вакцин и сывороток. За вирус
ное происхождение опухолей говорит также 
и то, что при электронной микроскопии 
(увеличение в 5.000 раз и больше) в раз
личных опухолях человека и животных 
были обнаружены мельчайшие шаровидные 
образования, располагающиеся попарно, а 
иногда цепочкой, и напоминающие собой 
вирусы некоторых инфекционных заболе
ваний.

Согласно биохимической теории, рак мо
жет возникнуть под влиянием различных 
физических и химических факторов, кото
рые вызывают нарушение функций цент
ральной нервной системы и деятельности 
желез внутренней секреции, а также обме
на веществ и могут привести к последую
щему образованию в клетках так называе
мого ракового белка, который и является 
непосредственной причиной злокачествен
ных новообразований. Сторонники этой те
ории считают, что вирусоподобные «отде
лимые от клетки факторы злокачественно
сти» являются не вирусами, которые извне 
проникли в организм, а относятся к раз
личным типам ракового белка, возникшего 
внутри организма.

Одним из фактов, говорящих в пользу 
биохимической теории, является существо
вание большого количества (свыше 200) 
химически чистых канцерогенных веществ 
(канцерогенное вещество —  вещество, вы 
зывающее появление злокачественной опу
холи), введение которых закономерно вле
чет у животных образование злокачествен
ных опухолей. В  этих случаях опухоли воз
никают без участия какого-либо «вируса».

Важным доводом в пользу биохимиче
ской теории являются экспериментальные 
данные профессора Шабада, который при
шел к заключению, что в организме лю
дей, больных раком, встречаются подобные 
же канцерогенные вещества, способные вы
зывать опухоли у животных.

Обе теории базируются на вполне точ
ных экспериментальных данных, однако 
имеющийся фактический материал, несмот
ря на его обширность, все еще не позво
ляет дать предпочтение какому-либо из 
этих направлений в исследовании причин 
злокачественных опухолей.

Вот почему ученые нашей страны продол
жают расширять и углублять эксперимен
тальную работу в этой области, усиливают 
исследование причин появления злокаче
ственных опухолей у  человека с целью 
окончательного выяснения происхождения 
рака и создания действенных методов его 
лечения.

В  связи с этим новые ответственные за
дачи встают перед учеными Грузии, изу
чающими те или иные стороны проблемы 
рака. Однако разрешению этих задач ме
шает отсутствие в республике централизо
ванной экспериментальной базы. В  Грузии 
нет не только института онкологии, как это 
имеет место в других республиках Закав- 
казья, но даже соответствующей экспери
ментальной лаборатории. Это обстоятель
ство не позволяет научным работникам 
Грузии объединить свои силы, системати
зировать исследования, подчинить их общей 
направляющей идее и полностью вклю
читься в ту благородную коллективную 
борьбу с этим тяжелым заболеванием, ко
торую с такой настойчивостью и так пло
дотворно ведут советские ученые.

Профессор К. В ЕП Х В А Д З Е , 
кандидат медицинских наук 

Т. Н АТАД ЗЕ.

Н И ТРИ Л О Н
Недавно в лабораториях Ленинградского 

текстильного института имени С. М. Кирова 
из особой смолы, называемой полиакрило- 
нцтрилом, было получено новое синтетиче
ское волокно— пит р илон.

По своему виду и, особенно, по плотно
сти и мягкости нитрилов гораздо ближе к

натуральному шелку, чем любое до сих пор 
известное искусственное или синтетическое 
волокно.

По физико-механическим и физико-хими
ческим свойствам нитрилон приближает
ся к капрону и найлону, но значительно 
превосходит их в термостойкости и устой
чивости к действию света и атмосферных 
влияний.

Нитрилон устойчив к действию самых 
разнообразных химических веществ, в том 
числе к кислотам, щелочам, ацетону, бен
золу, бензину, маслам и большинству изве
стных органических растворителей. Он не 
подвергается разрушительному действию 
плесени, микроорганизмов и моли, что по
зволяет использовать его для производства 
высокопрочных, негниющих рыболовных се
тей.

И з нового волокна можно изготовлять 
разнообразные текстильные изделия, как 
технические, так и бытовые, успешно заме
няющие десятки сортов дорогостоящих тка
ней, в частности, верхнюю одежду, постель
ное, столовое и другое белье, шторы, зана
вески, чулки, материал для вышивки 
и т. д.

Д ля нужд промышленности из нитрилона 
можно изготовлять фильтровальные ткани, 
шланги, ленточные транспортеры, сети, изо
ляционные нити и обмотки, паруса и дру
гие изделия. Новое волокно и изделия из 
него можно окрашивать в разнообразные 
прочные цвета, устойчивые в стирке и не 
выгорающие на солнце.

А ВТ О М А Т И Ч ЕС КИ Й  К О Н В Е Й Е Р
Коллектив специального конструкторско

го бюро Министерства машиностроения 
С С С Р создал первый в нашей стране авто
матический конвейер для шлифовки и по
лировки листового зеркального стекла, ко
торый представляет собой поточную линию 
из многих взаимосвязанных механизмов и 
машин.

Автоматический конвейер установлен на 
Гусевском стекольном заводе имени Ф. Э. 
Дзержинского. Он заменяет свыше 300 
станков по шлифовке и полировке стекла 
Работой конвейера управляет с централь
ного пульта один диспетчер.

Тбилиси
городская хроника

Н а ювелирной фабрике

На столах —  изящные дамские брасле
ты, серебряные позолоченные стаканы и 
ложки, красивые серьги, броши, портси
гары, кольца.

Сотни таких украшений и предметов 
домашнего обихода можно видеть на 
Тбилисской ювелирно-часовой фабрике 
Министерства торговли СССР. Это един
ственное предприятие в республике, вы
пускающее ювелирные изделия.

На фабрике работает много опытных 
мастеров. Большого искусства в созда
нии ювелирных изделий достигли старей
шие мастера фабрики О. Нашалян, 
И. Яновский, Г. Минасян и другие. Они 
охотно передают свой опыт молодым

производственникам, учат их искусству 
создания тончайших изделий из золота 
и серебра.

В  ближайшее время фабрика присту
пит к выпуску золотых браслетов для 
мужских часов, женских брошей, пуго
виц филигранной работы и других изде
лий.

★
Н а  с н и м к е :  гальванический цех 

Тбилисской ювелирной фабрики. Инже
нер-химик Е. Маркозова (слева) и ма
стер М. Гилельс ведут процесс золоче
ния ювелирных изделий.

Фото М. Квирикашвили.

РЕСП УБЛИКАНСКАЯ Ф О ТО ВЫ С ТАВКА
В Доме работников искусств Грузии со

стоялось общее собрание фотоработников, 
посвященное организации второй республи
канской фотовыставки.

Для организации фотовыставки создан 
выставочный комитет. Свои работы на вы
ставку могут представить фотографы-про
фессионалы, фотокорреспонденты, фотолю
бители. Принимаются цветные и черно-бе
лые снимки.

Присылаемые на выставку снимки дол
жны отражать успехи советского народа в 
строительстве коммунизма. Могут быть

представлены всевозможные снимки пей
зажного, жанрового и бытового характера.

Выставку предполагается открыть в ноя
бре 1954 года в помещении Дома работни
ков искусств (гор. Тбилиси, ул. Махарадзе 
№  8). Все фотоработы следует направлять 
по этому адресу выставочному комитету.

Лучшие снимки будут отмечены премия
ми и дипломами.

В  помощь участникам выставки творче
ская фотосекция организует в Доме работ
ников искусств цикл лекций по цветной 
фотографии.

Стандартные дома 
для индивидуальных 

застройщиков
Пригородные курорты столицы нашей 

республики — Цхнети, Коджори, Кикети, 
Манглиси ежегодно привлекают тысячи 
отдыхающих. Здесь за последнее время 
появились здравницы и дома отдыха, при
надлежащие предприятиям и учреждениям, 
а также индивидуальные дачи отдельных 
граждан.

В  нынешнем году индивидуальное дачное 
строительство получает более широкий раз
мах. Для оказания помощи рабочим и 
служащим в деле строительства дач 'Ми
нистерством торговли Грузинской ССР ор
ганизуется торговля разборными стандарт
ными домами.

Земельные участки для возведения домов 
будут выделены исполкомом Тбилисского 
городского Совета.

Сборка домов возложена на строи
тельный трест «Грузстрой» Министер
ства жилищно-гражданского строительства 
Грузинской С С Р и строительно-монтажную 
контору Министерства торговли Грузин
ской ССР.

Новые аэровокзалы
В  Тбилиси началось строительство ново

го здания аэровокзала Грузинского управ
ления гражданского воздушного флота. 
Монументальное здание будет оформлено 
в грузинском национальном стиле. В  нем 
разместятся пассажирский и операционный 
зальц. гостиница, комната матери и ребен
ка, большой ресторан, врачебный пункт, 
почта, телеграф.

Одновременно со строительством развер
тываются работы по благоустройству тер
ритории аэропорта. К  строящемуся вокза- 
лу прокладывается новая подъездная до
рога. Площадь перед ним украсят бас
сейны, скульптуры, вечнозеленые декора
тивные растения, лампионы. Недалеко от 
аэровокзала расположится павильон авто
бусной станции.

Начата подготовка к строительству аэро
вокзала в Сухуми. Здесь предусмотрено 
создание всех удобств для пассажиров-ку- 
рортников.

Завершены работы по расширению и ре
конструкции здания Кутаисского аэровок
зала.

Редактор И. ЧХИКВИШВИЛИ.
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Т Б И Л И С С К И Й  О Р Д Е Н А  Л Е Н И Н А  g
Т ЕА Т Р  О П Е Р Ы  И Б А Л ЕТ А  /

им. 3. П А Л И А Ш В И Л И  |

/  26 марта I
I  Ж . Бизе К А Р М Е Н

Спектакль для учащихся. ^
цены билетов—от 4 р. до 12 руб.

J  Начало а 7 час. вечера.
у  28 марта днем ^

Д . Верди Р И ГО Л Е Т Т О  %
|| Начало в 12 час. дня.
^  28 марта вечером g
^  Д . Торадзе З А  М И Р  ^
%  С  участием В . Чабукиани. у

Начало в  8 час. веч.

X 4 \ W X V V \ \\ V \ X \ V V V V V \ \ V V V V \ \ \ \ \ V V V « V A
J5 Г Р У З И Н С К А Я  ГО С У Д А Р С Т В Е Н Н А Я  ?

Ф И Л А Р М О Н И Я
Б О Л Ь Ш О Й  З А Л  К О Н С Е Р В А Т О Р И И  0

(ул. Грибоедова, 8) ,

С Е Г О Д Н Я  НА Э К Р А Н А Х
В  кинотеатрах: «Руставели», «Амирани», «Ок

тябрь», «Спартак», «Исаии», имени 26 комисса
ров, в клубах: имени Ворошилова, имени Плеха
нова и в  парке имени Горького — «Судьба М а
рины»: в кинотеатрах: «Тбилиси» — «Песни на 
улицах»; «Комсомолец» и «Дидубе» —  «Господин 
Такси»; «Колхида* в «Колхозник» — «Свадьба с 
приданым»; в клубе имени Дзержинского — «Ве
сенние дни»; в Доме офицеров — «За  мир а 
дружбу».

^  Суббота, 27 марта
Л  А  А л и а ы а и т  \C« f i  а  о  г*г4  Абонемент №  8 яа симфонические и камерные А  

:• концерты. J

А В Т О РС К И Й  В Е Ч Е Р
Заслуженный деятель искусств, лауреат

Сталинской премии, композитор к
А. М . Б А Л А Н Ч И В А Д З Е . g

Исполнители:
Г  /1, н». ы/ли I гл 1 ■ Г1 un/A j  ь. Гл

Исполнители:

\ Государственный симфонический \ 
оркестр Грузии

С Е Г О Д Н Я  В  Т ЕА Т РА Х  
Театр оперы и балета имени 3. Палиашвили —

«Кармен» (в  7 ч. веч., спект. для у ч а щ );  театр 
имени Ш . Руставели — «Во  имя грядущего» (в 
12 ч. у т .), «Н . Бараташвили* (в  8 ч. веч .); театр 
имени А. Грибоедова —  «Собака на сене» (в 
12 ч. ут.), «Калиновая роща» (в  8 ч. веч.); театр 
имени К . Марджанишвили —  «Не называя фами
лий» (в  12 ч. ут и в 8 ч. веч., в Доме железно
дорожника, Плехановский пр.. 127-а); театр ар
мянской драмы — «Опытное поле» (в  8 ч. веч.); 
театр музкомедии— «Наш и знакомые» (в  12 ч. ут. 
и в 8 ч. веч ) ;  грузинский Т Ю З — «Киквндзе» (аб. 
ТА 33, в  12 ч. ут .), «Васек Трубачев и его това
рищи» (аб. ТА 39, в 6 ч. веч.); русский Т Ю З  —  
«Записная книжка» (в  10 ч. ут. и в 2 ч. дня), 
«Бедность не порок» (в  7 ч. веч .); грузинский 
кукольный театр — «На крыльях мира» (в  12 ч. 
и в 2 ч 30 м. дня); театр санкультуры— «Хоро
ший товарищ» (в  8 ч. веч.).

^  Дирижер заслуженный деятель искусств, 4
лауреат Сталинской премии 

Ш алва  А З М А И П А Р А Ш В И Л И . 
Солист — А ВТ О Р .

В  программе:
Сюита из балета «Рубиновые звезды».

lllllllllllllllllllllllliH IIIIU in illllilllt llllllllllllt llllllllllllllin illlllll 
§  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  Д Р А М А Т И Ч Е С К И Й  = 
§  Т ЕА Т Р  И М Е Н И  А. С. Г Р И Б О Е Д О В А  |

§  26 марта вечером
I  А. Корнейчук К А Л И Н О В А Я  РО Щ А  §
= 27 марта днем .
I  А. Грибоедов Г О Р Е  ОТ УМА
= 27 марта вечером
I  В. Минко Н Е  Н А З Ы В А Я  Ф А М И Л И Й  §

г  Начало вечерних спектаклей в 8 час., Е
дневных — в 12 час. 

îïiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiii;iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiH iiiiiiiiiiiiiiiiiiin iiin T

М . Д. Цннамзгварнтвили с семьей выражает 
соболезнование семье по случаю  смерти врача 

Тамары Захарьсвны  Калашароиой.

К. В ., В . В . Хеладзе, Л . Ш . Горделадзе, К . Е . 
Рухад^е извещают о смерти матери, бабушки 

в тещи
Софьи Григорьевны Хеладзе.

Гр. паних. ежедн., в  8 час. веч., на кв. — 
ул. Бочорншвили, 19. Вынос 28 марта, в 

3 часа дня, на Кукийское кладбище.

С. Ростиашвили, Г. Кириаков, А. Хвтисиашви- 
ли, И . Бодзашвили, Г. Мириманов, В .  Нуцу- 
бидэе, Л .  Шенгелия. П . Гоциридзе, F. Жем- 
бровский, Ш . Кадеишвили вы р аж аю т собо
лезнование Е . М . Ц улая по случаю  смерти 

его матери 
Мины Кайхосровны Ц улая.

Коллектив сотрудников проектного бюро ком
бината «Грузуголь» выражает соболезнование 

семье Магалашвили по случаю  смерти 
Ираклия Захарьевича М агалашвили.

Г. A ., Е . С. ■ А. Р. Рачковские извещают 
о смерти друга 

Ираклия Захарьевича Магалашвили.

П . Чхеидзе, Р. Багдасаров, В . Бокерия,
А. Котляр, М . Шарашидзе, А. Касрашвили. 

В. Аргуния. И. Ш енгелия. М. Лорлкипани- 
дзе, Р . Гваниеладзе. А. Косоян, Г. Татарян, 
Д  Хахашвили. О . Андгуладзе вы р аж аю т со
болезнование семье Магалашвили по случаю 

смерти
Ираклия Захарьевича Магалашвили.

Типография «Заря Востока» им А. Ф . Мясникова Главного управления по делам полиграфической промышленности, издательств в книжной торговли Министерства культуры Грузинской ССР. УЭ00378


